
Финансовая грамотность се-
годня — одна из важных ком-
петенций, основа личного 
и профессионального успеха. 
Как сохранить сбережения, 
открыть собственное дело 
и развивать уже существую-
щий бизнес, как разоблачить 
финансовых мошенников 
и не попасться на удочку недо-
бросовестных дельцов — 
на эти и другие вопросы вчера 
отвечали эксперты. Большой 
пул специалистов был пригла-
шен Департаментом финан-
сов столицы. Ведомство уже 
пять лет реализует День фи-
нансовой грамотности, делая 
его мероприятия доступнее 
для широкой аудитории.
— Темы и форматы мероприя-
тий специально подобраны 
для жителей разных возрас-
тов: студентов, экономически 
активного населения, людей 
старшего поколения, — отме-
тила министр столичного 
правительства, руководитель 
Департамента финансов Мо-
сквы Елена Зяббарова.
В аудиториях пяти крупных 
вузов прошли интеллектуаль-
ные игры, квизы, викторины, 
лекции, мастер-классы и дис-
куссии. Площадками стали 
аудитории и залы Финансово-
го университета, Московского 
госуниверситета имени Ломо-
носова, Высшей школы эконо-
мики, Университета имени 
Плеханова и Президентской 
академии  (РАНХиГС).
Один из старейших вузов, Фи-
нансовый университет при 
правительстве РФ, предоста-

вил несколько аудиторий для 
просветительского марафо-
на. В одном из залов рассказа-
ли об особенностях налого-
обложения самозанятых.
— Средний возраст самозаня-
тых составляет 35 лет. Самому 
молодому — 14 лет, а самому 
пожилому — 94 года, — при-
вела пример того, что можно 
начинать свое дело в любом 
возрасте, финансовый блогер 
Светлана Толкачева.
Студенты заинтересовались 
возможностью придумать се-
бе подработку. Тем более что 

лето не за горами, и после эк-
заменов можно подзарабо-
тать.

А внимание пред-
п р и н и м а т е л е й 
лектор Российско-
го общества «Зна-
ние» Марина Пли-
гина акцентирова-
ла на возможных 
рисках и расчетах: 
лучше семь раз от-
мерить и просчи-
тать все, чем ду-
мать потом, откуда 
достать деньги. 

— Повышение финансовой 
грамотности — важная зада-
ча. Благодаря полученным 

знаниям предприниматели 
могут избежать многих оши-
бок, правильно рассчитать 
расходы и прибыль, а зна-
чит — и свои силы в развитии 
бизнеса, — подчеркнула 
она. — С предпринимателями 
нужно говорить доступным 
языком: меньше цифр, та-
блиц, больше практических 
примеров. Такая формула за-
нятий работает для всех: от 
школьников и пенсионеров 
до опытных бизнесменов. 
Бизнес-схемы должны быть 
просты и понятны каждому. 

Вчера в Москве 
прошел День 
финансовой гра-
мотности. Впер-
вые за пятилет-
нюю историю 
проведения про-
екта площадка-
ми стали сразу 
пять ведущих 
университетов 
столицы. 

Рядом с новостройками 
возводим социальные объекты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о реализации программы ре-
новации в Зеленограде и ре-
монте молочно-раздаточных 
пунктов.

Около 700 жителей Старого 
Крюкова в Зеленограде полу-
чили квартиры по программе 
реновации. 
— Всего в ЗелАО в программу 
вошли 34 дома, из которых 
в новое современное жилье 
переедут порядка 7,1 тысячи 
человек, — написал Сергей 
Собянин.
По словам главы города, уже 
введено в эксплуатацию 
шесть новостроек площадью 
больше 58 тысяч квадратных 
метров, еще две строятся.
Одновременно с этим в Зеле-
нограде активно возводятся 
и необходимые социальные 
объекты.

— Например, сейчас в рабо-
те — детская поликлиника 
в районе Крюково, она смо-
жет принимать 320 пациен-
тов в смену, — сообщил мэр 
Москвы.
Помимо этого, на 70 процен-
тов готов спортивный ком-
плекс «Горизонт» с двумя бас-
сейнами, в планах — строи-
тельство для жителей округа 
еще одного спортобъекта.

Также Сергей Собянин рас-
сказал о ремонте молочно-
раздаточных пунктов. Уже 
обновили 84 помещения, пла-
нируется — еще 72.
— Дизайн объектов выдер-
жан в одной стилистике с но-
выми детскими поликлиника-
ми. Рабочие заменили окна 
и двери, системы пожарной 
безопасности и кондициони-
рования, обновили внутрен-
нюю отделку, — отметил гла-
ва города. 
Всего в Москве больше 200 мо-
лочно-раздаточных пунктов. 
Там для малышей выдаются 
смеси, соки, детские пюре 
и другие продукты, а для буду-
щих мам — витаминизиро-
ванный сок и молоко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Готовимся к началу 
сезона навигации

Одна большая 
дружная семья

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства присту-
пили к подготовке столич-
ных набережных к открытию 
навигации, сооб-
щил вчера заммэ-
ра Москвы по во-
просам жилищно-
коммунального 
хозяйства и бла-
гоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

На набережных перед стар-
том навигации и весенне-лет-
него сезона проводят ком-
плексную уборку и ремонт 
сооружений. 
— Всего приведем в порядок 
78 набережных, в том числе 
расположенные в центре го-
рода: Кремлевскую, Фрунзен-
скую, Котельническую, Крым-
скую, Пречистенскую, — от-
метил Петр Бирюков. 

Специалисты выполнят пе-
скоструйную очистку и про-
мывку гранитных парапетов, 
а также чугунных перильных 

ограждений, затем 
их покрасят. Кроме 
того, обновят схо-
ды к воде и прогу-
лочные тротуары.
Летом проведут ре-
монт Кремлев-
ской, Москворец-
кой, Софийской 
и Космодамиан-

ской набережных, а также 
участка от Крымского моста 
до причала Парк Горького. 
— Специалисты проведут рас-
шивку швов гранитной обли-
цовки, чтобы обеспечить без-
опасную эксплуатацию 
и не допустить смещения гра-
нитных плит, — уточнили 
в ведомстве. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера глава Центральной из-
бирательной комиссии Элла 
Памфилова подвела офици-
альные итоги голосования 
на выборах президента Рос-
сии, где большинство голо-
сов набрал Владимир Путин 
(на фото). После этого глава 
государства обратился 
к гражданам, пообещав ис-
пользовать конструктивные 
идеи других кандидатов.

По словам президента Россий-
ской Федерации, у всех участ-
ников выборов был свой под-
ход к решению определенных 
проблем внутри государства. 
Однако после подсчета бюлле-
теней стало известно, что за 
Владимира Путина в этом го-
ду проголосовали более 
76 миллионов человек.
— Все конструктивные пред-
ложения, все идеи, которые 
нашли отклик у избирателей, 
обязательно используем в на-
шей общей работе в интере-
сах развития страны, — гово-
рит Владимир Путин. — 
 Прошедшая кампания была 
напряженной и крайне ответ-
ственной.
Как объясняет глава государ-
ства, на недавно прошедшем 
голосовании граждане выбра-
ли не только президента стра-
ны, но и путь, по которому 
Россия пойдет дальше. 
— На наших исторических 
территориях члены избирко-
мов были примером для изби-
рателей, проявляя мужество 
и смелость, — отмечает Вла-
димир Путин. 
В ходе своего обращения пре-
зидент также выразил благо-
дарность гражданам за ока-
занное ему доверие. Он под-
черкнул, что сделает все воз-
можное, чтобы оправдать 
надежды россиян.
— Понимаю, что такой уро-
вень доверия повышает и от-

ветственность за Россию, за 
благополучие нашего народа, 
требует еще большей отдачи 
и эффективности и от меня 
лично, и от всей нашей коман-
ды, — добавляет Владимир 
Путин.
Президент Российской Феде-
рации также выразил мнение, 
что на сегодняшний день на-
шу страну можно смело на-
звать одной большой друж-
ной семьей, члены которой 
вместе идут по самостоятель-
но выбранному историческо-
му пути.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Запись детей в первые классы столичных школ откроется 1 апреля, сообщили в пресс-
службе Департамента образования и науки столицы. Регистрация электронных заявлений 
о приеме детей в первые классы будет открыта на портале mos.ru.
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Финансово грамотный рецепт
Просветительский марафон на пяти площадках объединил 
студентов, школьников, пенсионеров и предпринимателей 

ЮЛИЯ КРАПИВИНА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ ЦЕНТРА 
ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТНОСТИ 
ПРИ ДЕПАРТАМЕНТЕ ФИНАНСОВ 
ГОРОДА МОСКВЫ

День финансовой грамотно-
сти — традиционное меропри-
ятие, проходившее на самых 
разных площадках. Это делает 
занятия и лекции доступными
для москвичей. Встречи с экс-
пертами проходили в библио-
теках, на площадках Москов-
ского урбанфорума, теперь — 
в ведущих университетах 
Москвы. Формат просвети-
тельской акции помогает дать 
информацию доступно и по-
нятно, объяснить сложные фи-
нансовые явления простым 
языком и даже попробовать 
заглянуть в будущее, узнав 
о сохранении сбережений. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Темы и форматы 
мероприятий 
подобрали 
с учетом возраста 
слушателей 

21 марта. Заместитель директора Института финансовой грамотности Валерия Минчичова (слева) и ведущий специалист Центра 
финансовой грамотности при Департаменте финансов Москвы Анна Гайдученко перед лекцией в Финансовом университете 
при правительстве РФ. Фото: Александр Кочубей

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
СЕЧЕНОВКУ ➔ СТР. 2

С начала эксперимента 
по особому налоговому 
режиму самозанятые 
в России зарегистриро-
вали доходы на сумму 
более 2 триллионов
руб лей и уплатили более 
85 миллиардов рублей 
налогов. Общий доход 
самозанятых в день со-
ставляет более 2 мил-
лиардов рублей. Боль-
ше всего самозанятых 
в Москве, Московской 
области и Татарстане. 
Из самозанятых: 42 про-
цента — женщины, 
58 процентов — муж-
чины.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Простые ответы на сложные 
вопросы. Выясняем, как избежать 
обмана, что сделать, чтобы получить 
налоговый вычет за лечение ➔ СТР. 3

главная тема

Новое русское подполье. 
Сопротивление украинскому 
режиму действует на еще 
не освобожденных территориях ➔ СТР. 5

зеркало для героя

Художник по костюмам Надежда 
Васильева (Балабанова): Надо 
честно делать дело, которое взял 
на себя. А не нравится — не делай ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

важно
По данным Центральной 
избирательной комис-
сии, в 2024 году зафик-
сирована рекордная яв-
ка на избирательных 
участках. Проголосовать 
за кандидатов в прези-
денты Российской Фе-
дерации пришли более 
87 процентов граждан. 
Это 77,49 процента об-
щего числа избирате-
лей. За рубежом в голо-
совании приняли уча-
стие более 388 тысяч 
граждан России 
на 295 участках.

РАЗ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ПОПОЛНИЛИ КАРТУ 
ТРОЙКА ЧЕРЕЗ ПРИЛОЖЕНИЕ МОСКОВ
СКИЙ ТРАНСПОРТ С 2018 ГОДА. ПО ЭТОЙ 
КАРТЕ В СТОЛИЧНОМ МЕТРО СОВЕРШАЕТ
СЯ ОКОЛО 80 ПРОЦЕНТОВ ПОЕЗДОК.

ЦИФРА ДНЯ

6 000 000
Всем своим слушателям экс-
перты посоветовали запом-
нить несколько важных пра-
вил: не доверять обещаниям 
получать деньги легко и бы-
стро, не вкладывать в сомни-
тельные предприятия и про-
верять всю информацию 
 несколько раз. Именно этот 
рецепт финансовой грамот-
ности можно назвать универ-
сальным, применимым во 
всех сферах — от личных вло-
жений до бизнеса. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Сергей Собянин: Проводим масштабную трансформацию здравоохранения

Полезный коктейль заряжает бодростью и энергией

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин провел совместное 
заседание наблюдательного 
и попечительского советов 
Первого Московского госу-
дарственного медицинского 
университета им. И. М. Сече-
нова, а также рассказал 
в своем телеграм-канале 
о модернизации системы 
среднего профессионально-
го образования и присвоении 
названий двум строящимся 
станциям метро.

В Первом Московском госу-
дарственном медицинском 
университете имени Сечено-
ва прошло совместное заседа-
ние наблюдательного и попе-
чительского советов. 

Подготовка будущих 
врачей
Глава города рассказал, что на 
заседании участники обсуди-
ли стратегию развития моло-

дежной политики и воспита-
тельной деятельности в вузе. 
— Перед началом заседания 
пообщался со студентами 
старших курсов Сеченовского 
университета в рамках нового 
проекта «Pro-карьера». Он зна-
комит молодежь с перспекти-
вами трудоустройства и помо-
гает ускорить их адаптацию на 
первом месте работы, — поде-
лился мэр.
Также он пригласил выпуск-
ников Сеченовского универ-
ситета на работу в клиники 
Москвы. 
— Сегодня столичное здраво-
охранение переживает одну 
из самых глубоких трансфор-
маций в истории, — отметил 
Сергей Собянин. — Прак-
тически все клиники подни-
маем до мирового уровня. 
Проводим полную модерни-
зацию, меняем оборудова-
ние, применяем новые стан-
дарты, новые технологии 
с использованием систем ис-
кусственного интеллекта. 
Так что в московском здраво-
охранении будет интересно 
работать.

Интересно, что из 26 тысяч 
обучающихся Сеченовского 
университета более 11 ты-
сяч — москвичи. Лекцию 
о работе в московской меди-
цине для студентов также 

провел министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента здравоохране-
ния Алексей Хрипун. Он рас-
сказал, что главные компе-
тенции для современного 

московского врача — это вы-
сокий профессионализм, 
коммуникабельность, навы-
ки менеджмента и владение 
навыками использования 
цифровых технологий.

— Мы с вами должны учиться 
всю жизнь, такая у нас про-
фессия. Важно быть широко 
образованным человеком, — 
добавил Алексей Хрипун.

Больше практики
Правительство Москвы мо-
дернизирует систему средне-
го профессионального обра-
зования. Согласно новому 
стандарту, не меньше 70 про-
центов времени обучения сту-
дентов будет занимать прак-
тика. 
— В основе изменений лежат 
два базовых принципа: акту-
альность и востребован-
ность — в разработке учебных 
программ участвуют работо-
датели и профессиональные 
ассоциации. Практикоориен-
тированность — практиче-
ские занятия — начинаются 
с первого курса и проходят 
с опытными наставниками, — 
рассказал Сергей Собянин.
Помимо этого, по новому 
стандарту для обучения сту-
дентов практическим навы-
кам привлекаются мастера 
производственного обучения 

с профильных предприятий 
и организаций. Кроме того, 
преподаватели колледжей са-
ми стажируются для актуали-
зации знаний и навыков.
Мэр также напомнил, что 
с прошлого года действует до-
полнительная программа 
профориентации и профтес-
тирования девятиклассни-
ков, чтобы познакомить их 
с разными специальностями. 
Также регулярно проводятся 
конкурсы профессионального 
мастерства.

У станций появились имена
Двум строящимся станциям 
метро вчера присвоили назва-
ния. Как сообщил Сергей Со-
бянин, одна из станций Тро-
ицкой линии получила наи-
менование «ЗИЛ». Она будет 
пересадочной на одноимен-
ные станции МЦК и будущей 
Бирюлевской линии метро. 
Станция расположена рядом 
с пересечением проспекта Ли-
хачева и улицы Лисицкого.
— На сегодняшний день стан-
ция готова больше чем напо-
ловину. С ее открытием улуч-

шится транспортное обслужи-
вание 105 тысяч жителей 
Дани ловского района, — поде-
лился глава города. 
А на Кольцевой линии появит-
ся станция «Достоевская» — 
пересадочная на одноимен-
ную станцию Люблинско-
Дмитровской линии. Она рас-
положена вдоль улицы Дурова, 
между Делегатской улицей 
и Олимпийским проспектом.
— Сейчас ведется проектиро-
вание будущей станции. С ее 
открытием новые маршруты 
смогут выбирать свыше 200 
тысяч жителей районов Ме-
щанский, Тверской и Марьина 
Роща, — уточнил мэр Москвы.
Также Сергей Собянин в сво-
ем блоге рассказал, как рабо-
тает  сервис «Вместе с культу-
рой»,  с помощью которого 
любой желающий может лег-
ко и быстро арендовать пло-
щадку под любое мероприя-
тие, например провести лек-
цию. Благодаря проекту мо-
сквичи организовали уже 
более 25 тысяч мероприятий.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бодрое утро — залог хоро-
шего настроения на весь 
день. Вчера о том, как начи-
нается его рабочее утро, 
«ВМ» рассказал заведующий 
отделением медицинской 
профилактики Диагностиче-
ского центра № 3 Алексей 
Евдошенко.

В рабочие дни Алексей Серге-
евич просыпается в 6:30. 
За годы работы врачом он 
привык вставать в одно и то 
же время, так что просыпает-
ся автоматически, без бу-
дильника.
— Я завожу будильник на те-
лефоне только в том случае, 
если нужно встать раньше 
или позже обычного времени. 
А так организм уже привык 
просыпаться сам в 6:30, — от-
метил он. 
Несколько раз в неделю Алек-
сей Сергеевич утром ходит 
в спортивный зал. В эти дни 
дома он выпивает стакан во-
ды, наливает воду в спортив-
ную бутылку и отправляется 
на тренировку. 

— Если в спортзал не иду, то 
утром практически не завтра-
каю, а делаю себе полезный 
коктейль: использую расти-
тельное молоко, заморожен-
ные ягоды, пчелиную обнож-
ку (цветочная пыльца, со-
бранная медоносной пчелой 
и склеенная секретами ее же-
лез в гранулы. — «ВМ»), семе-
на льна, финики или сушеное 
манго, а также растительный 
белок. Все ингредиенты сме-
шиваю в блендере, получает-
ся очень вкусно и питательно! 
По вкусу напоминает жидкое 
мороженое, всем рекомен-
дую, — поделился он своим 
фирменным рецептом. 
Планы на день Алексей Серге-
евич строит с вечера и запи-
сывает все важное в кален-
дарь на смартфоне. 
— Мы живем в век цифровых 
технологий, поэтому бумаж-
ный ежедневник не веду. Счи-
таю, что удобнее все держать 
в телефоне, он всегда под ру-
кой, — рассказал врач. 
Так что утром Алексей Евдо-
шенко сверяет задачи на день 

со своим электронным еже-
дневником. 
— А еще обязательно желаю 
доброго утра и хорошего дня 
моим родным. У нас есть се-
мейный чат, в котором пере-
писываемся, обмениваемся 
новостями, — добавил врач. 
Собираясь на работу, он берет 
с собой чистый и выглажен-
ный с вечера медицинский 
халат. Алексей Евдошенко 
убежден: врач любого уровня 

должен всегда выглядеть 
опрятно, а уж руководитель — 
особенно.
— Из дома выхожу в 7:30, до 
диагностического центра мне 
ехать около получаса на ма-
шине, так что в 8:00 я уже 
всегда на работе, — рассказал 
Алексей Сергеевич. 
По его словам, после того как 
диагностический центр был 
капитально отремонтирован 
по новому московскому стан-

дарту, приходить на работу 
стало еще приятнее: глаз ра-
дуют современный дизайн по-
мещений, удобная мебель, 
просторный кабинет. 
— А еще у нас открылось кафе 
на первом этаже, где я всегда 
завтракаю. Там вкусная и по-
лезная еда, — отметил завот-
делением. 
В кабинете Алексея Евдошен-
ко стоит аквариум, так что 
в начале рабочего дня он кор-
мит рыбок. Периодически по-
ливает цветы, которые ему 
в свое время подарили паци-
енты и коллеги. Позаботив-
шись о флоре и фауне, присту-
пает к рабочему процессу.
— Утром обо всех новостях от-
делений медпрофилактики во 
всех филиалах мне докладыва-
ет мой помощник. При необхо-
димости провожу онлайн-со-
вещание с коллегами. Опера-
тивно решаем накопившиеся 
вопросы, — уточнил он. 
Потом начинается прием па-
циентов. Несмотря на руково-
дящую должность, Алексей 
Сергеевич не перестает прак-
тиковать. Более того, посто-
янно повышает квалифика-
цию и учится новому. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

21 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) со студентами Сеченовского университета 
во время встречи в рамках нового проекта «PRO-карьера»

Стеклянный купол павильона 
«Космос» на ВДНХ издалека 
делает его похожим 
на восточный дворец. 
Фото: Александр Кочубей

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Олимпийский 
комплекс дарит силу

Федерация сквоша Москвы 
готовится к проведению 
большого чемпионата. Этот 
вид спорта набирает попу-
лярность, и в столице для 
любителей сквоша появля-
ются свои точки притяжения.

Эта игра похожа на большой 
теннис. В сквоше тоже ис-
пользуют ракетку и мяч, но, 
в отличие от тенниса, мяч тут 
мягкий, а игроки должны от-
бивать его от стены, а не на-
правлять через сетку на поле 
соперника.
— Игра интуитивно понятна. 
Она может стать отличным 
видом активного семейного 
досуга, — считает президент 
Федерации сквоша Москвы, 
основатель спортивного клу-
ба Иван Бородин (на фото).
По его словам, сквош — игра 
энтузиастов. Именно они по-
ставили ее на пьедестал вме-
сте с другими ракеточными 
видами, организуют места 
для тренировок и турниров.
— Специальных кортов в го-
роде практически не было. 
Нужны стены, крепкое стекло 
и правильные размеры корта. 
Ограничение по инфраструк-
туре стало главным препят-
ствием на пути развития дан-
ной дисциплины в столице. За 
дело взялись предпринимате-
ли и активисты — они решили 

построить первые в городе 
клубы. Так любители внесли 
свой весомый вклад в разви-
тие сквоша в Москве, — отме-
чает Иван Бородин.
Себя он называет фанатом 
Москвы. В честь нее и назвал 
спортивный клуб. 
— Очень люблю нашу столи-
цу, ее возможности, облик, 
людей, живущих в городе. 
И Москве предприниматели 
часто посвящают свои успехи, 
причем не только на бизнес-
поприще, но и в спорте, — до-
бавляет он.
Летом пройдет большой тур-
нир по сквошу. Одна из его 
площадок будет организова-
на в «Лужниках». Еще одно ме-
сто силы, как говорит об 
олимпийском комплексе Бо-
родин. 
— Сквош силен в Египте, Бра-
зилии, Аргентине и других го-
сударствах. Планируем при-
нять порядка 450 участников 
из России и стран БРИКС, — 
делится он планами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

21 марта. Алексей Евдошенко каждый день берет на работу 
свежий медицинский халат. Фото: Александр Кочубей

Иван Геннадьевич Боро-
дин родился в Ростове-
на-Дону, но почти сразу 
его семья переехала сна-
чала в Минск, а потом 
и в Москву. В столице 
он живет с трех лет. С дет-
ства увлекался техникой. 
Учился в Финансовой ака-
демии, получил образо-
вание по специальности 
«Бухгалтерский учет, ана-
лиз и аудит». Сквош раз-
вивает в Москве уже 
10 лет. Президент Феде-
рации сквоша в Москве.

справка

Творчество помогло познать 
многогранность нашей Родины

Вчера в Российском государ-
ственном университете име-
ни Ивана Михайловича Губ-
кина выбрали «Королеву 
нефти-2024». 

Такой конкурс в столичном 
университете проводится 
с 1998 года. В этом году в нем 
участвовали 11 конкурсан-
ток, каждая из которых про-
шла долгий отборочный этап.
— Это мероприятие из года 
в год привлекает большое ко-
личество зрителей, а также 
помогает студенткам проя-
вить таланты и творческие 
способности, — отметил про-
ректор РГУ нефти и газа 
(НИУ) имени И. М. Губкина 
по молодежной политике Ан-
тон Туманов. — Кроме того, 
на конкурсе было представле-
но два дефиле, одно из них от-
крывало программу меропри-
ятия, а другое закрывало ме-
роприятие. 
Также участницы конкурса со-
стязались в танцевальном ма-
стерстве. 

— Раньше на этом этапе де-
вушки вальсировали с моло-
дыми людьми. Однако в этом 
году мы решили сделать зри-
телям сюрприз, и поэтому 
конкурсантки исполнили рус-
ский народный танец в вален-
ках, — добавил Антон Тума-
нов. — Через подобные твор-
ческие номера зритель пости-
гает многогранность русского 
мира и нашей Родины. 
Помимо этого, претендентки 
на звание «Королевы нефти» 
боролись за первенство в кон-
курсе «Икс». Задания в этом 
состязании участницы никог-
да не знают заранее. На этот 
раз они соревновались в ока-
зании первой медицинской 
помощи. 
— Мы понимаем и поддержи-
ваем проведение спецопера-
ции, поэтому решили подчер-
кнуть отношение к происхо-
дящему таким образом, — 
объясняет Туманов.
Кроме того, еще одним сорев-
нованием стал конкурс талан-
тов. В качестве приза победи-
тельница этого этапа получи-
ла сертификат на путеше-
ствие по России. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

КОНКУРС досье
Алексей Сергеевич Ев-
дошенко родился в Ка-
захстане, в городе Кен-
тау. В 1998 году он пере-
ехал в Москву и посту-
пил в Суворовское 
военное училище, после 
поступил в Медицин-
ский колледж № 30. По-
лучая среднее медицин-
ское образование, он 
параллельно уже рабо-
тал в отделении кардио-
хирургии Московского 
областного научно-ис-
следовательского кли-
нического института 
имени М. Ф. Владимир-
ского. Высшее образо-
вание терапевта Алек-
сей Сергеевич получил 
в РНИМУ им. Н. И. Пиро-
гова. После пошел рабо-
тать участковым тера-
певтом в городскую по-
ликлинику. В 2022 году 
был назначен на долж-
ность заведующего от-
делением медпрофи-
лактики Диагностиче-
ского центра № 3. 
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Поэтические строки 
в сердце навсегда

21 марта отмечается День 
поэзии. «ВМ» решила рас-
спросить руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
стихотворения каких поэтов 
они считают для себя 
«судьбо образующими».

МАКСИМ ФАТЕЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Большой русский поэт — 
 Сергей Александрович Есе-
нин. Его стихотворения раз-
летелись по миру, находят от-
клик в душах читателя и сей-
час. Чего только стоят строки:

Русь моя, деревянная Русь!
Я один твой певец и глашатай.
Звериных стихов моих грусть
Я кормил резедой и мятой. 

Можно много спорить о судьбе 
поэта, но лучше просто читать 
его произведения. А относи-
тельно недавно прочел стихо-
творение Константина Симо-
нова «Женщине из города Ви-
чуга». Каждая его строка це-
пляет и сегодня. Читать 
стихи — хорошая традиция. Ее 
недавно вспоминали на твор-
ческом вечере в Екатеринбур-
ге. Там я прочитал стихи моего 
товарища, саратовского вра-
ча, предпринимателя и та-
лантливого поэта Игоря Алек-
сеева. Игорь давно в лучшем из 
миров, но его стихи до сих пор 
волнуют нерв, скребут души не 
только моего поколения.

СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГБУК МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ СЕВЕРО
ЗАПАДНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА

В жизни каждого человека 
есть стихи, которые навсегда 
остаются в душе, которые ты 
вспоминаешь в трудные мо-
менты жизни, сверяешь ее по 
ним и понимаешь, что именно 
они стали для тебя судьбонос-
ными. Для меня такими стали 
два стихотворения: «С чего на-
чинается Родина?» Михаила 
Матусовского и «Если вы есть, 
будьте первыми» Роберта Рож-
дественского. Песню на стихи 
Матусовского «С чего начина-
ется Родина?» я слышал с дет-
ства. Нет лучшего стихотворе-
ния о Родине. О ней здесь ска-
зано с большой любовью, тихо 
и без патриотического пафоса. 
В ней есть все, что люблю 
и всегда буду любить: верные 
друзья, песня матери, память 
о своей семье и любовь к свое-
му дому. А вот стихотворение 
Роберта Рождественского 
я могу назвать «судьбообразу-
ющим» в моей профессиональ-
ной деятельности. Я, как и ав-
тор, считаю, что если и быть, 
то быть первым! И я стрем-
люсь к этому всегда, где бы ни 
работал, и очень ценю эти ка-
чества в своих сотрудниках. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Во Всемирный день поэзии 
очень уместными, наверное, 
будут стихи Эдуарда Асадова 
о тех самоотверженных лю-
дях, которые сейчас в букваль-
ном смысле спасают нас всех, 
на которых мы глядим с верой 
и надеждой. Вспомнил бы 
в этот день и Александра Бло-
ка. Тем более у поэта есть своя 
связь с московским районом 
Зюзино. Мама поэта, Алексан-
дра Андреевна — урожденная 
Бекетова. А род Бекетовых 
владел усадьбой в Зюзине. 
Свидетельств о пребывании 
здесь Блока нет, но родовое 
гнездо — это тоже малая роди-
на. Так что зюзинцы с особым 
чувством читают стихи Алек-
сандра Блока на вечерах его 
памяти. В прошлые годы они 
проходили во дворе флигеля 
усадьбы Прозоровских — Бе-
кетовых. Одно из моих люби-
мых его стихотворений — «Де-
вушка пела в церковном хоре».

РОБЕРТО ЛЕОНОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
ЛОСИНООСТРОВСКОГО РАЙОНА

Конечно, для меня, как и для 
многих других людей, «судьбо-
 образующим» является твор-
чество Александра Сергееви-
ча Пушкина. Стихи этого ве-
ликого классика оставляют 
в душе неизгладимый след для 
любого человека — настолько 
удивителен его слог. В нашем 
районе несколько лет назад 
открылся памятник, посвя-
щенный писателю. Открытие 
было торжественным, на него 
пришли не только местные 
жители, но и москвичи из со-
седних районов.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА СТОЛИЦЫ

Люблю поэзию Иосифа Брод-
ского. В рифмованных строч-
ках он умудрялся элегантно 
умещать и смысл, и эстетику 
поэзии. Многие строки были 
со мной в самые разные вре-
мена, помогали собрать свой 
калейдоскоп жизненных кар-
тинок и впечатлений. И про 
близких, и про окружающих, 
про все. А когда проводим 
спортивные мероприятия 
в ЦАО, всегда вспоминаю Ле-
бедева-Кумача: «Закаляйся, 
если хочешь быть здоров». 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 4

Волонтеры получили благодарность

Московские волонтеры Все-
мирного фестиваля молоде-
жиполучили благодарствен-
ные письма и сувениры.

Более 1,4 тысячи жителей сто-
лицы вошли в состав добро-
вольческого корпуса Всемир-
ного фестиваля молодежи. 
450 из них помогали на пло-
щадке фестиваля в «Сириусе» 
на 15 направлениях.
— В «Сириусе» перед конфе-
ренциями и лекциями я выда-
вала приемники для синхрон-
ного перевода участникам из 
других стран, — рассказывает 
21-летняя москвичка Дарья 
Романчук.
Дарья — волонтер с 7-летним 
опытом, говорит на француз-
ском, английском и немного 
на немецком языках.

— Самым запоминающимся 
для меня был парад участни-
ков из всех стран. Они наря-
дились в национальные ко-
стюмы, пели, танцевали. А на 
площади «Душа России» объ-
единились и спели «Калинку-
малинку», — вспоминает Да-

ша. — И эта атмосфера дари-
ла радость от нашего един-
ства, дружбы, понимания. 
В моем телефоне увеличился 
список друзей из разных угол-
ков мира, все они, вернув-
шись домой, с теплотой вспо-
минают Сочи, «Сириус» 

и мечтают еще побывать 
в России.
С 20 февраля до 18 марта во-
лонтеры из Москвы встречали 
гостей Всемирного фестиваля 
молодежи на вокзалах и в аэ-
ропортах столицы.
— Радостно, что мы справи-
лись с поставленными задача-
ми. И приятно, что наш труд 
оценили, — улыбается волон-
тер Наталья Шульга.
Месяц трудились волонтеры, 
и каждый старался внести 
вклад в общее дело.
— Это был месяц напряжен-
ной работы, бессонных ночей, 
месяц, который вы прожили 
в двух городах, выполняя одну 
и ту же задачу, — сказала 
в своей речи заместитель ру-
ководителя Дирекции Все-
мирного фестиваля молодежи 
Лариса Сулима. — И предста-
вили свою страну в самом вы-
годном свете! Спасибо вам!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

НАГРАДА 

Каждый синоптик немного волшебник

23 марта в нашей стране от-
мечают День метеоролога. 
Работники Гидрометцентра 
РФ, который располагается 
в Большом Предтеченском 
переулке, обычно праздник 
встречают скромно и серьез-
но — проводят совещания, 
обсуждают насущные вопро-
сы. Как изменилась работа 
синоптиков за пару веков, 
«ВМ» узнала у научного ру-
ководителя этого учрежде-
ния Романа Вильфанда. 

Мало кто выходит на улицу, 
предварительно не узнав, ка-
кая температура за окном. 
Одеться ли потеплее, стоит ли 
устраивать пикник на улице, 
отправиться ли на прогулку 
в соседний парк? На многие 
наши решения влияют синоп-
тики. При этом для многих 
они стоят в одном ряду с ша-
манами и гадалками. «Сегод-
ня обещали вызвать дождь 
в середине дня. Надо взять 
зонт». Конечно, магией си-
ноптики не владеют. Хотя в их 
способности превращать 
сложные математические вы-
числения в информацию 
о происходящих за окном при-
родных процессах есть что-то 
волшебное. 
Слово «синоптик» появилось 
в середине XIX века. 
— Тогда знаменитые уче-
ные — британский адмирал 
Фицрой и известный фран-
цузский астроном и метеоро-
лог Леверье — предложили 
проводить метеорологиче-
ские наблюдения в один и тот 
же момент времени. Эти дан-
ные наносились на карту, ко-
торую назвали синоптиче-
ской — от слова «синопсис», 
то есть «обозреваю одновре-
менно», — рассказал Роман 
Вильфанд. 
Данные метеонаблюдений 
наносили на карту по грин-
вичскому времени. Через 
12 часов проводили такую же 
процедуру и смотрели, куда 
сместились центры циклонов 
и антициклонов. Выяснив за 
12 часов тенденцию переме-
щения, составляли прогноз на 
следующие 12 часов. 

Современная метеороло-
гия — совершенно иная об-
ласть знаний. Все синоптиче-
ские приемы заложены в мо-
делях, системах уравнений 
газовой и гидротермодина-
мики. 
На помощь синоптику сегод-
ня приходят мощные супер-
компьютеры, многочислен-
ные данные на-
блюдений, спутни-
ковые данные. 
Этого не было еще 
несколько десят-
ков лет назад. Поэ-
тому успешность 
современного про-
гноза на пятые сут-
ки такая же, как 
50 лет назад — на 
первые. Однако ни 
сейчас, ни через 
100 тысяч лет чело-
век не сможет прогнозиро-
вать погоду более чем на две 
недели вперед. 
— Атмосфера — хаотическая 
система: сама не знает, что 
с ней будет через неделю, — 
шутит ученый. — Мы можем 
рассчитать, где и в какой мо-

мент на небосводе будет лю-
бое небесное тело, потому что 
есть законы небесной меха-
ники, законы Кеплера. С ат-
мосферой так сделать не полу-
чится, так как есть случайная 
составляющая. Допустим, 
в один момент в какой-то ча-
сти мира начнут дымить заво-
ды. В атмосфере появится 

много загрязнителей, кото-
рые будут способствовать 
конденсации молекул водяно-
го пара. Начнут формировать-
ся большие капли, пойдет 
дождь. Предсказать такое за-
ранее невозможно. На этот 
счет существует известная ма-

тематическая задача Эдварда 
Лоренца о том, как взмах кры-
льев бабочки может повлиять 
на погоду, если атмосфера не-
устойчива. 
Собственно, из-за этого слу-
чайного элемента синоптики 
регулярно ошибаются. 
— Прогноз — это не обеща-
ние, — подчеркивает Виль-
фанд. — Стопроцентных про-
гнозов не существует, они 
всегда вероятностные. 
Хотя метеорологи и занима-
ются точными науками, у них 
хорошо развито воображе-
ние. По словам Вильфанда, 
даже читая описания погоды 
в произведениях классиков, 
синоптик живо представляет 
эти явления и их причины. Он 
понимает, какой антициклон, 
к примеру, связан с пушкин-
ской морозной и солнечной 
погодой, отчего «короткая, но 
дивная пора» бывает в «осени 
первоначальной» и какие си-
ноптические события отраже-
ны на картинах художников-
пейзажистов. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

28 сентября 2023 года. Научный руководитель Гидрометцентра, доктор технических наук Роман 
Вильфанд на пресс-конференции

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Стопроцентных 
прогнозов 
погоды 
не существует

Участникам программы реновации надо опасаться мошенников 

Сегодня «ВМ» рассказывает, 
как оформить налоговый вы-
чет за лечение и почему 
не стоит доверять сомни-
тельным юридическим кон-
сультантам, предлагающим 
помощь участникам про-
граммы реновации.

Мне позвонили представите-
ли якобы юридической орга-
низации и предложили кон-
сультации и помощь по во-
просам переселения по про-
грамме реновации. 
Это какие-то мошенники? 
Иван Куваев, 64 года, район Ба-
бушкинский
■ Отвечает председатель Об-
щественного штаба по кон-

тролю за реализацией про-
граммы реновации Валерий 
Теличенко:
— В Общественный штаб то-
же обращаются обеспокоен-
ные жители, которым посту-
пают предложения сомни-
тельных услуг по программе 
реновации. Кому-то поступа-
ют телефонные звонки от не-
известных фирм, кто-то полу-
чает письма в почтовые ящи-
ки. Людям предлагают пре-
доставить дополнительные 
сведения о количестве зареги-
стрированных в квартире, 
имеющихся льготах или дру-
гие личные данные, обещают 
помощь в увеличении жилой 
площади или смене района, 

ускорении переселения по ре-
новации, навязывают плат-
ные услуги.
Москвичи спрашивают, явля-
ются ли данные письма офи-
циальной информацией от 
органов исполнительной 
власти. Сотрудники Обще-
ственного штаба разъясня-
ют, что письма являются не-
добросовестной рекламой, 
которая вводит граждан в за-
блуждение. На приемы к на-
шим юристам приходили жи-
тели, отдавшие по несколько 
сотен тысяч рублей таким 
сомнительным фирмам, но 
не получившие обещанной 
им помощи. Призываем мо-
сквичей к бдительности. Пе-
репроверяйте полученную 
информацию в официальных 
источниках.
При возникновении сомне-
ний звоните в Общественный 
штаб: (495) 548-20-80. Также 
вы можете записаться на бес-
платную консультацию по во-

просам программы ренова-
ции к нашим юристам.

Слышал, что можно вернуть 
часть денег за лечение с по-
мощью налогового вычета. 
Как его оформить? 
Анатолий Гуменюк, 52 года, район 
Покровское-Стрешнево
■ Отвечает юрист Екатерина 
Пирогова:
— Часть денег, потраченных 
на оплату медицинских услуг 
или покупку лекарств, можно 
вернуть, оформив налоговый 
вычет по НДФЛ в размере 
13 процентов. 
Социальный вычет на лече-
ние может получить человек, 
оплативший медицинские ус-
луги, которые оказали ему, 
его супругу или супруге, роди-
телям или детям, купивший 
назначенные врачом лекар-
ства. Также вычет может по-
лучить физлицо, оплатившее 
страховые взносы по договору 
добровольного медицинского 

страхования, заключенному 
для своего лечения или лече-
ния членов семьи. 
Вернуть можно максимум 
150 тысяч рублей в год, но это 
общая сумма для всех соци-
альных налоговых вычетов, 
в них входят также затраты на 
фитнес, на обучение. 
Для подтверждения права на 
получение социального выче-
та по расходам на оплату лече-
ния потребуются договор с ме-
дицинским учреждением 
и справка об оплате медицин-
ских услуг. В случае с приобре-
тением медикаментов нужен 
будет рецептурный бланк, 
оформленный медработни-
ком, и платежные документы. 
Для оформления вычета мож-
но обратиться в налоговую, 
заполнить декларацию по 
форме 3-НДФЛ и представить 
все документы в налоговый 
орган по месту жительства. 
Оформить налоговый вычет 
можно и через работодателя. 

Для этого нужно представить 
в налоговый орган заявление 
на получение вычета, прило-
жить все документы, после 
чего подать заявление работо-
дателю. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает 
в «Вечерней Москве». Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, 
и не только. А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

В перечень медицинских 
услуг, за которые можно 
вернуть часть средств, 
входит первичная амбу-
латорная помощь, специ-
ализированная помощь, 
скорая помощь, услуги 
по медицинской эвакуа-
ции, паллиативная меди-
цина в амбулаторных ус-
ловиях и на дому, а также 
услуги, оказанные в рам-
ках санаторно-курортного 
лечения.

справка
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Такси стало удобнее 
и экологичнее
Сегодня отмечается Международный день таксиста. 
Московское такси — одно из самых удобных и быстрых 
в мире. При этом сервис перевозок пассажиров посто-
янно развивается, чтобы поездки по столице были еще 
комфортнее и безопаснее.

По данным Департамента транспорта Москвы

22 мин.
среднее время поездки 

на такси в Москве

10 км
средняя дистанция 

поездки

11
заказов в сутки 

совершает одно такси

СРЕДНИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЭФФЕКТИВНОСТИ МОСКОВСКОГО ТАКСИ

СУБСИДИИ НА ПОКУПКУ АВТОМОБИЛЕЙ

x2
правительство 

Москвы увеличило 
размер субсидий

50
компаний получили 

поддержку

450
млн рублей — 
общая сумма 

выплат

128
заявок поступило 
от таксомоторных 

компаний в 2023 году 

1,7 млн
человек ежедневно 
пользуются услугами 
такси в Москве

в 10 раз
увеличилось количество 
автомобилей такси 
в Москве с 2010 года

За 12 лет в рамках городской 
программы поддержки 
таксомоторных компаний 
на субсидирование выделили 
2,25 млрд рублей, с помощью 
которых компенсирована 
часть затрат на покупку более 
78 тысяч легковых такси

Парк московского такси пополнили 
автомобили «Москвич 3» 
и «Москвич 3е». 
2000 таких машин будут перевозить 
пассажиров. В автомобилях 
«Москвич 3» установлен 
бензиновый турбомотор (1,5 литра, 
150 л.с.)

Электрическая версия имеет 
электродвигатель (пиковая 
мощность — 193 л.с.) и батарею 
емкостью 65,7 кВт·ч, которая 
обеспечивает запас хода 
до 410 километров

ВОДИТЕЛИ ТАКСИ ПЕРЕВЕЗЛИ,
млн пассажиров
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на 7%
снизилось число ДТП 
с участием такси

17,5 
тысячи автомобилей

собираются 
выкупить из лизинга 

таксомоторные 
компании
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20 марта. Наталья Шульга (слева) и Дарья Романчук 
с благодарственными письмами. Фото: Александр Кочубей
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Восстановил связь 
Старший механик роты свя-
зи ефрейтор Убуш Бекбуси-
нов (1) обеспечивает связь 
командного пункта бата-
льонной тактической группы 
(БТГ) ВС РФ с российскими 
подразделениями на линии 
фронта. В один из дней укра-
инские националисты нача-
ли обстреливать БТГ из ар-
тиллерии, повредив тем са-
мым спутниковую станцию 
связи. Однако Убуш быстро 
сориентировался и отпра-
вился устранять неисправ-
ность в работе выведенного 
из строя механизма. 
При этом, несмотря на риски 
для жизни и продолжаю-
щийся шквальный обстрел 
со стороны украинских ра-
дикалов, ефрейтор сумел 
произвести ремонт техники 
и заново настроить спутни-
ковую станцию на нужную 
радиоволну. В результате 
благодаря мужественным 
и профессиональным дей-
ствиям ефрейтора Убуша 
Бекбусинова связь внутри 
российской группировки 
войск была восстановлена, 
и наша артиллерия смогла 
массированным ответным 
огнем подавить позиции не-
друга. В дальнейшем это по-
зволило военнослужащим 
ВС РФ перейти в контрнасту-
пление и разгромить укра-
инских боевиков на важном 
тактическом направлении 
линии фронта.

Удержал оборону
Мотострелковой роте ВС РФ 
под командованием лейте-
нанта Алексея Киреева (2) 
в зоне специальной военной 
операции было необходимо 
занять оборону и не допу-
скать прорыва украинских 
боевиков в направлении 
важного населенного пун-
кта. При этом Киреев гра-
мотно организовал работу 
подчиненных, после чего 
вместе со своими боевыми 
товарищами несколько 
дней сдерживал наступле-

ние превосходящих сил 
противника. При этом 
во время одной из атак не-
сколько украинских боеви-
ков предприняли отчаянную 
попытку обойти удерживае-
мые российскими солдатами 
позиции с фланга. Заметив 
это, лейтенант Киреев сумел 
мгновенно оценить ситуа-
цию и составить план даль-
нейших действий. Затем ко-
мандир мотострелковой ро-
ты быстро сменил позицию 
и прицельным огнем 
из стрелкового оружия 
уничтожил вражеский пуле-
мет вместе с расчетом не-
друга. Благодаря действиям 
Алексея Киреева несколько 
украинских боевиков оказа-
лись отрезаны от основных 
сил. После этого, не видя 
смысла в сопротивлении 
Российской армии, солдаты 
ВСУ сдались в плен. 
Затем всех украинских воен-
нослужащих лейтенант Ки-
реев доставил в командный 
пункт управления. Там 
во время допроса солдаты 
вооруженных сил Украины 
выдали данные о местона-
хождении резервных сил 
своих сослуживцев. Так, 
благодаря грамотному 
управлению своими подчи-
ненными со стороны Алек-
сея Киреева, а также смело-
сти и героизму бойцов из его 
мотострелковой роты такти-
ческое положение Россий-
ской армии на данном на-
правлении значительно 
улучшилось, и атаки врага 
были успешно отражены.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о бойцах, мужественно 
защищающих нашу страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, что воин-
ские традиции времен Великой Отечественной и в современной Российской армии 
чтят свято. 

1

2

В «Бункере на Лубянке» со-
стоялась презентация новой 
команды поэтов «Союз 
24 февраля». Они представи-
ли свою программу.

По словам организаторов ме-
роприятия, начало СВО при-
вело к тому, что русские лите-
раторы оказались на пике 
идейного противостояния. 
Именно поэтому патриотиче-
ское движение «Союз 24 фев-
раля» начало свою работу.
— Наше движение объедини-
ло писателей, часть из кото-
рых называют Z-поэтами. Мы 
чувствуем, что текущие и со-
временные литературные 
объединения не добавляют 
новизны, — отметила участ-
ница движения «Союз 24 фев-
раля» Наталья Макеева.
По ее словам, литературный 
процесс, связанный с войной 
в Новороссии, стартовал еще 
в 2014 году. И это творчество 
активно развивается. 
— Есть авторы, которые отли-
чаются друг от друга и по 
уровню, и по стилистике. Но, 
к сожалению, все эти годы ли-
тературные площадки очень 
вяло реагировали на происхо-
дящее в мире. После начала 
СВО ситуация начала менять-
ся, но не так быстро, как нам 
хотелось бы, — дополнила На-
талья.
По ее словам, «Союз 24 февра-
ля», как и следует из назва-
ния, — патриотическое дви-
жение, перед которым стоят 
грандиозные задачи по пере-
устройству литературной сфе-
ры в стране. 
— Сейчас также существуют 
издательства, которые не от-
вечают на вызов времени, хо-
тя и считаются патриотиче-

скими, — объяснила Наталья 
Макеева.
В планах союза — пересмо-
треть все, что связано с лите-
ратурой. Исследовать разные 
издания и толстые журналы 
и даже газеты. В союз входят 
действующие литераторы, 
представители современной 
поэзии. Это Анна Долгарева, 
Александр Пелевин, Игорь 
Караулов, Дмитрий Мурзин 
и Елена Заславская. Некото-
рые из них многократно езди-
ли в зону СВО с гуманитарной 
помощью.
Мероприятие в честь презен-
тации деятельности союза по-
сетил и известный патриот, 
актер Антон Шагин.
— Для меня «Союз 24 февра-
ля» — это объединение, кото-

рое необходимо было создать 
для того, чтобы произошли 
настоящие изменения, под-
вижки и в литературе, и в теа-
тре, и в кино. В целом в искус-
стве надо говорить о тех те-
мах, которые продвигает «Со-
юз 24 февраля», — говорит 
Антон Шагин.
Участники «Союза 24 февра-
ля» задаются вопросом: «Ка-
кая литература будет популяр-
на у молодежи через 100 лет?» 
При этом участники не соби-
раются разрушать то, что уже 
сформировано. Они хотят ра-
ботать над тем, чтобы россий-
ский читатель проявлял инте-
рес к правильным литератур-
ным произведениям.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Патриоты хотят изменить литературу

20 марта. Поэтесса Наталья Макеева, поэт Дмитрий Артис, издатель, поэт Арсений Ли 
(слева направо) на презентации движения «Союз 24 февраля». Фото: Наталья Шатохина

новости спецоперации

Уничтожили 
иностранных наемников 
ВС РФ нанесли удары 
по центрам принятия реше-
ний ВСУ. Об этом сообщили 
в Минобороны. 
— Для этого было примене-
но высокоточное оружие 
большой дальности, в том 
числе аэробаллистические 
гиперзвуковые ракеты 
«Кинжал», — отметили в ве-
домстве. — Удар также был 
нанесен по базам матери-
ально-технического обеспе-
чения, пунктам временной 
дислокации сил специаль-
ных операций и иностран-
ных наемников. 
■
Враг теряет сотни бойцов
Украинские войска продол-
жают покидать свои пози-
ции. Об этом вчера расска-

зал советник главы ДНР 
Игорь Кимаковский. 
— Наши ВКС и артиллерия 
нанесли по позициям врага
в Новомихайловке большое 
количество ударов. Этого 
натиска противник не вы-
держал, с потерями отошел
с позиций в центре населен-
ного пункта, — рассказал 
Кимаковский. — Потери 
украинских сил на этом 
участке фронта за послед-
ние несколько суток соста-
вили сотни человек. 
■
Продолжаем наступать
Российские военные взяли 
под контроль поселок То-
ненькое в ДНР. Об этом вче-
ра рассказали в МО РФ.
— Слаженными действиями 
подразделений группиров-
ки войск «Центр» освобож-

ден населенный пункт То-
ненькое ДНР, — отметили 
в ведомстве. — В этом по-
селке прежде находились 
артиллерийские расчеты, 
регулярно обстреливавшие 
центр Донецка.
■
Силы противника 
на исходе
Армия Украины сейчас прак-
тически демилитаризована, 
ей не хватает вооружений
и техники. Об этом заявил 
глава делегации РФ на пе-
реговорах в Вене по вопро-
сам военной безопасности
и контроля над вооружения-
ми Константин Гаврилов. 
По его мнению, ВС РФ необ-
ходимо использовать преи-
мущество в огневой мощи, 
пока страны НАТО пытаются 
наладить поставки оружия. 

  В просторном помещении ре-
монтного завода подмосков-
ного города Раменское уста-
новили механическое устрой-
ство V-образной формы. Мас-
штабная конструкция со 
сложным сочетанием распре-
делительных валов, поршней, 
клапанов и других деталей на-
поминает шедевр авиацион-
но-космической инженерии. 
Однако предназначение этого 
устройства довольно призем-
ленное, но крайне важное — 
это советский танковый дви-

гатель типа В-2, который сей-
час на подмосковном заводе 
ремонтируют курсанты Ом-
ского автобронетанкового 
инженерного института. Не-
сколько таких элементов не-
исправной силовой установ-
ки бронированной боевой 
машины привезли из зоны 
СВО. Поэтому перед омскими 
практикантами стоит серьез-
ная задача — научиться ре-
монтировать устройcтва, ко-
торые обеспечивают беспере-
бойную работу нашей воен-
ной техники на передовой.
Омский курсант Александр 
Федотов отмывает танковый 
двигатель от загрязнений, ис-
пользуя шланг высокого дав-
ления. Лихо манипулируя 
гибкой трубкой, практикант 
направляет мощную струю 
очистителя на V-образное 
устройство, стараясь попасть 
в труднодоступные места. По-
сле усердной работы Алек-
сандр отмывает двигатель от 
пены.
— Затем агрегат отправляют 
на разборку для дефекта-
ции, — говорит корреспон-
денту «ВМ» омский курсант.
Этот процесс происходит на 
отдельной площадке подмо-
сковного завода. Курсанты 
снимают часть устройства, 
которую называют рубашкой 

охлаждения. Ее устройство 
несложно понять профессио-
налам, однако обыватели за-
путаются в терминах, кото-
рые определяют это профес-

сиональное понятие доста-
точно легко.
— Можно сказать, что это си-
стема двигателя, которая слу-
жит для его охлаждения или 
отвода тепла от деталей этого 
устройства, если хотите, — 
объясняет журналисту функ-
цию рубашки охлаждения 
Павел Шевченко. 
Затем необходимо снять пор-
шень и входящий в его основу 
полый цилиндрический стер-
жень, который на профессио-
нальном языке называют 
пальцем. Но чтобы это сде-
лать, подвижную деталь дви-
гателя нужно нагреть.

— Это делают при помощи го-
релки, — говорит «ВМ» ом-
ский курсант. — Затем ее сни-
мают, после чего демонтиру-
ют поршень и палец. 

На других площад-
ках практиканты 
занимаются более 
узконаправленной 
работой. Напри-
мер, курсанты Де-
нис Сат и Егор 
Марков разогрева-
ют в печи рубашку 
танкового двигате-
ля, чтобы потом за-
прессовать в нее 
гильзы цилиндров.
— Если она будет 
охлажденной, то 

это не удастся сделать, — от-
мечает курсант Егор Марков.
Другие практиканты из Ом-
ска, Павел Силкин и Роман 
Карпечин, занимаются про-
тиркой клапанов двигателя.
— Для этого мы используем 
абразивную пасту. Другими 
словами — мелкозернистый 
порошок для чистки или сгла-
живания поверхностей, — по-
ясняет Карпечин. — Клапаны 
обрабатывают для герметич-
ности, что обеспечивает пра-
вильное функционирование 
двигателя. 
Омский курсант Никита Ни-
китин работает за установ-

кой, предназначенной для ре-
гулировки топливного насоса 
высокого давления и провер-
ки работы. А его товарищи за-
няты сборкой двигателя.
После ремонта его проверяют 
на передвижной станции ис-
пытаний танковых двига-
телей, говорит начальник от-
дела технического контроля 
71-го автобронетанкового 
ремонтного завода Андрей 
Рыбалкин.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Сложный оркестр валов, 
поршней и клапанов

арсенал

21 марта. Курсант Омского автобронетанкового инженерного института Никита Никитин работает за установкой, предназначенной для регулировки топливного насоса 
высокого давления и проверки его работы. Фото: Наталья Шатохина

АРСЕНИЙ ЛИ
ОРГАНИЗАТОР СОЮЗА 24 ФЕВРАЛЯ

Наш союз ставит перед собой 
очень важные задачи. Первая
и главная — это возвращение 
литературы народу. По моему 
мнению, она слишком долго 
позиционировалась как нечто 
элитарное. Да, было интерес-
но почитать, например, «Архи-
пелаг ГУЛАГ». Но литература
в одно время стала просто 
«цеховым» занятием, а так 
быть совершенно не должно. 
Если посмотреть на то, чем за-
нимались писатели в совет-
ское время, то это, среди про-
чего, — формирование опре-
деленного взгляда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Курсанты 
ремонтируют 
танковые 
двигатели 
для нужд СВО

Музыканты поддерживают 
боевой дух солдат песнями 
Музыканты группы «Сар-
ма 38» готовят к выпуску аль-
бом «Дорога домой», посвя-
щенный СВО, который вый-
дет в апреле 2024 года. Кор-
респондент «ВМ» пообщался 
с солистом группы 
Алексеем Тихоно-
вым (на фото).

Алексей, когда вы 
решили записать 
альбом?
Идея его создания 
пришла летом 2023 
года, когда музы-
канты группы как раз пересмо-
трели свой репертуар и поня-
ли, что за время специальной 
военной операции накопи-
лось немало песен и их доста-
точно для выпуска альбома. 
Тема спецоперации для арти-
стов священна, я и мой напар-
ник, музыкант Максим Кома-
ров, настроены патриотиче-
ски. Мы оба пишем песни для 
того, чтобы поддержать бое-
вой дух бойцов на передовой, 
а также и тех, кто помогает ко-
вать победу, находясь в тылу. 
Вы регулярно выступаете в го-
спиталях и реабилитационных 
центрах, как вы считаете, по-
чему это важно? 
Там на излечении находятся 
военнослужащие, которые 
смотрели смерти в лицо. 
И там работают медики, кото-
рые помогают солдатам вос-
становиться. Без этих людей 
в белых халатах просто невоз-
можно представить прибли-
жение победы. Но наша глав-
ная цель выступлений — под-
держать и сказать спасибо во-
еннослужащим за их подвиги, 
за защиту нашей Родины. Из 
общения с бойцами после 
концертов у музыкантов рож-
даются идеи к написанию но-
вых песен. 

Какие ваши композиции вошли 
в альбом?
Он состоит из песен, написан-
ных как за время СВО, так 
и задолго до начала спецопе-
рации. При этом права на од-

ну из наших песен 
под названием 
«Донбасс» мы по-
дарили талантли-
вому мальчишке 
из Луганщины, на-
шему близкому 
другу Марку Мазе-
пе (творческий 
псевдоним Мар-

ка — Русская душа). В 2016 го-
ду он вместе с матерью пере-
брался в Россию из Луганской 
Народной Республики, когда 
там начинали бесчинство-
вать украинские национали-
сты. Уже в России Марк стал 
исполнять нашу песню на 
своих концертах. 
У вас есть песня «Небо Донбас-
са», расскажите о истории 
ее создания.

В июне 2023 года мой коллега 
Максим Комаров вместе с ата-
маном Мытищинского город-
ского казачьего общества 
Григорием Шаповаловым от-
правился на Донбасс с гума-
нитарной миссией. Собран-
ные мытищинцами медика-
менты, вещи личной гигиены 
и провизия были доставлены 
в Сватово, Кременную, Севе-
родонецк, Рубежное. По доро-
ге Максим наблюдал эхо вой-
ны: обгоревшую технику, 
взорванные зерновые элева-
торы, дымящиеся кучи зерна, 
которые пахли жженым хле-
бом. Также большое впечатле-
ние на него произвело обще-
ние с ребятами на передовой. 
Максим не спал двое суток, 
так как постоянно были слыш-
ны звуки прилетов украин-
ских снарядов. В те бессонные 
ночи Комаров уже начал пи-
сать стихи к будущей песне. 
Комаров привез очень много 
впечатлений из этой поездки. 
Именно там, в зоне боевых 
действий, Максим начал по-
нимать, что значит верность 
своей Родине, что есть четкое 
разделение на своих и чужих. 
Он заявил, что полумер ника-
ких быть не может, либо ты за 
свое Отечество и будешь его 
защищать, либо ты не с нами. 
Боевое братство на фронте 
как нигде ощущается. Люди, 
которых ты не знаешь и пер-
вый раз видишь, признают 
в тебе своего. Затем после по-
ездки Максим Комаров понял, 
что необходимо помогать 
и поддерживать наших ребят 
на передовой. Приехав до-
мой, пока впечатления были 
свежи в памяти, он написал 
песню «Небо Донбасса» всего 
за полчаса. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Группа «Сарма 38» назва-
на в честь шквалистого ве-
тра, вырывающегося 
из горной долины реки 
Сармы на Байкале. 
При этом 38 — это поряд-
ковый номер Иркутской 
области. Там 11 ноября 
1984 года родился осно-
ватель группы Алексей Ти-
хонов. Он окончил в Мо-
скве эстрадное отделение 
Государственной класси-
ческой академии имени 
Маймонида. После этого 
вместе с музыкантом Мак-
симом Комаровым органи-
зовал группу «Сарма 38».

справка

Силовики 
предотвратили 
теракты

Россиянина, задержанного 
в Белгородской области 
за подготовку терактов про-
тив российских военных, за-
ключили под стражу.

У мужчины обнаружили 
взрывное устройство, кото-
рое он планировал дистанци-
онно взорвать в районе дисло-
кации военнослужащих Рос-
сии на территории области.
— Суд удовлетворил ходатай-
ство органа расследования 
ФСБ России, заключив под 
стражу жителя Белгородской 
области, обвиняемого в неза-
конном приобретении взрыв-
ных устройств, за попытку 
участия в террористической 
организации и приготовле-
нии диверсии и теракта. Из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу на 
1 месяц и 24 дня, — отметили 
в пресс-службе Октябрьского 
районного суда Белгорода.
Также вчера в Екатеринбурге 
задержали мужчину, готовив-
шего теракт в одной из вой-
сковых частей. В результате 
совместной спецоперации 
органов военной контрраз-
ведки и УФСБ России был за-
держан функционер экст-
ремистской организации 
«Граждане СССР». В пресс-
службе управления ФСБ отме-
тили, что при себе у него об-
наружены и изъяты пять са-
модельных зажигательных 
устройств.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

громкое дело

На 71-м автобро-
нетанковом ре-
монтном заводе 
Минобороны 
России начали 
практиковаться 
курсанты из Ом-
ска. Они рас-
сказали «ВМ» 
о специфике ра-
боты с мото-
рами. 

ИГОРЬ ТРОЯНОВ
НАЧАЛЬНИК 
71ГО АВТОБРОНЕТАНКОВОГО 
РЕМОНТНОГО ЗАВОДА МИНИСТЕРСТВА 
ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Теория без практики мертва, 
практика без теории слепа. 
Эти слова принадлежат рус-
скому полководцу Александру 
Суворову, они по сей день 
вдохновляют военнослужа-
щих ВС РФ оттачивать свое 
мастерство. На нашей пло-
щадке курсанты из Омского 
автобронетанкового инже-
нерного института три недели 
будут совершенствовать на-
выки по ремонту танковых 
двигателей, чтобы применить 
их для выполнения задач СВО.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Подпольщики организации «Русский Херсон» 
помогают российским артиллеристам в прове-
дении военных операций, — пишет Владимир 
Сальдо. — По переданным подпольщиками 
данным, в селе Львово был ликвидирован пункт 
временного расположения боевиков и военной 
техники. Кроме того, силами организации был 
выявлен и уничтожен, по переданным данным, 
ангар с военной техникой в Херсоне, склад бое-
припасов у Антоновского моста и командный 
пункт в селе Садово.
Причем часть сведений бойцы «Русского Херсо-
на» получили от солдат украинской тероборо-
ны, которые не хотят быть пушечным мясом 
и рабами киевского режима».
По словам Сальдо, подпольщики«Русского 
Херсона» сейчас «готовятся к активным боевым 
действиям». А оружием подпольщикам помога-
ют украинские бойцы 36-й и 37-й бригад мор-
ской пехоты ВСУ.
Кое-где пророссийски настроенные граждане 
Украины не только готовятся, но и действуют. 
Так, недавно в селе Гвардейское под Одессой 
взорвался и загорелся легковой автомобиль, 
в котором находились активист украинской на-
ционалистической организации «Правый сек-
тор» (признана в России экстремистской и тер-
рористической и запрещена) Альберт Кручи-
нин и его супруга Наталья. Они оба состояли 
в «Украинской добровольческой армии» (за-
прещенная в РФ террористическая организа-
ция). Кручинин не раз срывал мероприятия, 
посвященные памяти жертв поджога украин-
скими нацистами Дома профсоюзов. А в посел-
ке Серебрия Винницкой области неизвестные 
подорвали железнодорожное полотно.
«При осмотре места происшествия изъяты эле-
менты поврежденной рельсы, провода, антен-
на, элементы питания, фрагменты клейкой 
ленты, пара перчаток и образцы гравия», — пи-
шет украинское издание «Страна.ua». 
А вот еще новость: в результате ракетного удара 
России по узловой станции Александрия в Ки-
ровоградской области уничтожено два желез-
нодорожных состава с техникой и боеприпаса-
ми для ВСУ, а также около 20 единиц иностран-
ной военной техники. Об этом сообщил коор-
динатор николаевского подполья Сергей 
Лебедев, ведущий телеграм-канал «Лохматый Z 
Николаев, Сергей Лебедев», ссылаясь на своих 
коллег из региона. Кстати, в своем канале он 
постоянно пишет:
«Если вы можете предоставить сведения о дей-
ствиях нацистских формирований, где они тех-
нику прячут, артиллерию, где у них склады, ес-
ли вы знаете, где находится ПВО или откуда 
взлетают самолеты, пишите мне в личном со-
общении @Lohmatiybot».
Вот такое сейчас подполье: иногда цифровое, 
но вполне эффективное. А иногда и вооружен-
ное. Кто эти люди?

Кто даром, кто за плату

Иван Скориков, руководитель отдела Украины 
Института стран СНГ рассказал, что подполь-
щики на Украине делятся на две большие кате-
гории.

В подконтрольном Украине Херсоне организация сопротивления «Русский Херсон» смогла избежать раскрытия, несмотря на террор, развернутый СБУ. 
Об этом в своем телеграм-канале сообщил губернатор Херсонской области Владимир Сальдо. По его словам, на Украине уже давно и успешно действует русское 

подполье. Насколько массово это явление? Чем занимаются подпольщики? Есть ли у них видимые успехи? Какую поддержку им может оказать Россия?

4 мая 2022 года. Российские военные раздают георгиевские ленточки жителям Херсонской области. На Украине за ношение ленточки грозит штраф или до 30 суток исправительных работ. Но «нарушителей» все равно хватает

Жители Украины все чаще помогают нашей разведке и спецслужбам

Русское подполье

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Нужны не автоматы, 
а радиомаячки

Совершенно очевидно, 
что русское подполье 
на Украине есть. Когда 
СБУ говорит, что по-
всюду ищет «агентов 
русских», это не само-
пиар, а реальная дея-
тельность, потому что 
людей, сотрудничаю-
щих с Россией, дей-

ствительно много. По отчетам СБУ, за связь 
с РФ задержаны и находятся в тюрьмах 
свыше 50 тысяч граждан Украины. Да, 
часть арестованы «для галочки», но боль-
шинство, я думаю, за реальное сопротив-
ление. В большинстве случаев, конечно, 
речь идет не о диверсиях — взрывах, под-
жогах, минировании железной дороги, 
а просто о предоставлении разведданных. 

Ну, например, о том, 
какие военные грузы 
по железной дороге 
в каком направлении 
движутся. Или куда 
прибыли какие силы 
ВСУ, в каком конкретно 
здании или в какой 
местности они распо-
ложились. Когда по-
ступает информация 
о том, что где-то в укра-
инском тылу наши ра-
кеты накрыли казарму 
с наемниками или за-
маскированный склад 

боеприпасов, или место сосредоточения 
военной техники, то, очевидно, им помогла 
информация непосредственно с места. 
Ведь одно дело — данные со спутников, 
с высоты околоземной орбиты, а другое — 
с расстояния десяти метров от объекта ата-
ки. Важно, что для передачи разведданных 
рации уже не нужны — достаточно смарт-
фона. В свое время широко обсуждалась 
возможность вооруженного восстания 
внутри Украины — благо в начале 2022 го-
да отрядам теробороны раздали десятки 
тысяч стволов оружия. Но восстания 
не случилось, да и вряд ли случится. Сегод-
ня оружие подпольщика не автомат и гра-
ната, а радиомаячок, с помощью которого 
можно наводить артиллерийские и ракет-
ные удары на войска противника. А еще — 
тот же смартфон и большая смелость. 

мнение

ВЛАДИСЛАВ 
ШУРЫГИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

Каждый день на Украине по статье «Госиз-
мена» возбуждается 3–4 уголовных дела. 
Об этом сообщает Государственное бюро 
расследований (ГБР) Украины. По данным 
ГБР, большинство производств открыто 
в Луганской, Донецкой, Запорожской 
и Херсонской областях. При отсутствии 
смягчающих обстоятельств людей ждет 
15 лет лишения свободы или пожизненное 
заключение. Осуждают всех — от детей 
до глубоких стариков. Так, суд на Украине 
приговорил 17-летнего жителя Артемовска 
(Бахмута) Владимира Маркина к 10 годам 
лишения свободы за то, что он передавал 
информацию о расположении украинских 
соединений. Во время следствия подростка 
пытали. В Житомире суд приговорил 
82-летнего пенсионера Юрия Чернышова 
к 15 годам тюрьмы за то, что он передавал 
координаты военных объектов группе 
«Вагнер», переписываясь с кураторами че-
рез мессенджер Тelegram.

справка
— Первая — это люди идейные. Они и раньше 
были пророссийски настроены, они говорят на 
русском и ждут освобождения. Вторая катего-
рия — подпольщики «ситуативные». Они не обя-
зательно настроены пророссийски, но понима-
ют, что рано или поздно Россия к ним придет. 
И они просто хотят «подстелить соломки», что-
бы, когда в регионе сменится власть, сказать: 
«Так я ж всегда был за вас, я вам помогал!» К тому 
же, надо понимать, после прихода России будут 
нужны новые люди на управляющие должности, 
ну вот себя и можно предложить. Еще один важ-
ный момент: на сборе и передаче разведданных 
можно заработать. Наши спецслужбы за это пла-

тят. Если учесть, что на Украине с работой плохо, 
население часто бедствует, то «работа на рус-
ских» для кого-то еще и способ заработка.
Эксперт напомнил, что среди россиян тоже не-
мало людей, готовых за 20–30 тысяч сотрудни-
чать со спецслужбами Украины. Иногда за 
столь незначительно сумму они даже устраива-
ют диверсии — например, могут поджечь ре-
лейный шкаф на железной дороге. Но россий-
ские спецслужбы, как правило, предлагают 
лишь собирать данные. И многие украинцы на 
это соглашаются. Их психология, как пояснил 
Иван Скориков, великолепно передана в филь-
ме «Свадьба в Малиновке», полного цитат 
о жизни в «незалежной»:

«Слушай, что-то мне не нравится здешний ре-
жим. Чует мое сердце, что мы накануне гранди-
озного шухера!»
«Опять власть меняется!»
«У пана атамана нема золотого запасу, и хлоп-
цы стали разбегаться в разные стороны. И пра-
вильно делают. Если так дальше пойдет, я тоже 
разбегусь в разные стороны».

Информация за деньги

Как пояснил Иван Скориков, СБУ действительно 
постоянно ищет «русских агентов», поэтому дея-
тельность подпольщика крайне рискованна.
— При этом в СБУ даже после перетряхиваний 
есть и кумовство, и откровенная коррупция. 
Иными словами, даже если тебя задержат, есть 
шанс в тюрьму не попасть, — пояснил экс-
перт. — Плюс часть сотрудников СБУ тоже ра-
ботают на Россию. Есть такие и в ВСУ, в том чис-
ле офицеры. Когда ты живешь на Украине, где-
нибудь на юго-востоке, говоришь по-русски 
и считаешь себя русским, то от попадания 
в украинскую армию все равно не застрахован. 
Пришли, забрали — и ты на фронте. Но если 
у тебя появляется возможность с Россией со-
трудничать, ты можешь на это согласиться. Та-
ких случаев на самом деле довольно много. Лю-
ди устали от войны, многие не верят в победу, 
и уж точно никто не хочет погибать. Поэтому 
и сотрудничают. Часть информации о передви-
жении войск и  техники «сливают» сами воен-
нослужащие ВСУ.
Тем не менее, по словам эксперта, число про-
российски настроенных украинцев переоцени-
вать не нужно.
— Начнем с того, что многие уехали. Кто-то сра-
зу после переворота 2014 года, кто-то позднее, 
многие — после начала СВО. Люди в Россию 
просто бежали, порой нелегально переходя гра-
ницу и подкупая погранслужбу. Второй мо-
мент: десятки тысяч находятся за решеткой. 
Причем немалая часть не по политическим об-
винениям. Если кого-то подозревали в симпа-
тиях к России, но не могли доказать, то им про-
сто «шили уголовку» — подбрасывали наркоти-
ки, оружие, боеприпасы, — рассказывает Иван 
Скориков. — Киев «зачищал» и «зачищает» 
украинское общество. Тем ценнее те, кто еще 
остался пророссийски настроенным. Ведь 
Украина сделала все, чтобы их вообще не было.

По мнению эксперта, число таких людей будет 
расти с продвижением российских войск.
— Когда люди понимают, что скоро здесь будет 
Россия, настроения меняются. Кстати, я совер-
шенно не исключаю ситуации, при которой рус-
ское подполье перейдет к открытому вооружен-
ному восстанию — если, например, к какому-то 
городу подойдут наши части, — пояснил Иван 
Скориков. — Тут дело и в ненависти к киевскому 
режиму, и в желании быть на стороне победите-
ля. Такова человеческая природа. 

Почему нет партизанской войны

Политолог Григорий Савельев считает, что по-
ка нужно вести речь скорее не о русском подпо-
лье, а об украинском.
— Два подрыва Крымского моста, атаки беспи-
лотников на «Москву-Сити» и Кремль, подрывы 
железной дороги в Забайкалье — все это дей-
ствия агентуры СБУ и ГУР. И действия довольно 
эффективные — причем не только в информа-
ционном плане, — пояснил эксперт. — Мы тео-
ретически могли бы достойно ответить. В свое 
время советские партизаны развернули на 
Украине и в Белоруссии настоящую «рельсовую 
войну»: они взрывали железнодорожные ли-
нии и мосты, нарушая логистику обеспечения 
войск вермахта. На Украину до сих пор, пусть 
и в меньшем количестве, идут вооружения 
и боеприпасы, но мы их поставки почему-то не 
обрываем. Диверсии на железной дороге — 
единичные, хотя, наверное, могли бы быть мас-
совыми. Технические возможности, насколько 
я понимаю, есть. Взрывчатку могут продать те 
же офицеры ВСУ, ведь оружие они уже давно 
пускают «налево», это целый бизнес.
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин считает, что организовать 

Сотрудничество 
с Россией грозит 
пожизненным 
заключением, 
решаются самые 
отважные

«рельсовую войну», и уж тем более полноцен-
ное партизанское движение, нереально.
— Во времена Великой Отечественной на Укра-
ине были огромные леса и более низкая плот-
ность населения. Сейчас и лесов меньше, и вся 
территория страны просматривается со спутни-
ков. Любое сосредоточение людей можно выя-
вить и через интернет-активность, и с помощью 
беспилотников. Обеспечить скрытность пере-
движения условных партизан — нереально. По-
этому никакого партизанского движения, к со-
жалению, не может быть даже по сугубо техни-
ческим причинам, — пояснил эксперт. 
Что касается диверсионных групп, то, по его 
мнению, Россия не готова терять людей.
— На нашу территорию заходят украинские 
ДРГ (диверсионно-разведывательные группы). 
И что? Практически все они уничтожаются. Да, 
диверсию совершить можно — например, взор-
вать пути. А возможно даже и мост. Но совер-
шенно очевидно, что потом люди погибнут, по-
тому что к месту любой диверсии тут же выдви-
гаются войска, участок блокируется, и дивер-
сантов уничтожают либо берут в плен, — пояснил 
эксперт. — Мы по такому пути не идем, поэтому 
выбрали другую тактику, обусловленную на-
шим техническим превосходством. 
Как пояснил Забелин, вся территория Украины 
простреливается ракетами. Поэтому нам про-
ще получать от русского подполья точные дан-
ные о местонахождении сил и средств против-
ника и наносить по ним удары.
— Это во времена Великой Отечественной бы-
ла нужна радиостанция, обученный радист 
и безопасная площадка для сеанса связи, кото-
рую к тому же нужно быстро покинуть, — по-
яснил Забелин. — А сейчас достаточно смарт-
фона, которым даже бабушки умеют пользо-
ваться. Вопрос уже не в средствах передачи ин-
формации, а в ее точности. В ВСУ ведь есть 
контрразведка, и она постоянно пытается вве-
сти нас в заблуждение. Простой пример: в на-
чале прошлого года мы получали много данных 
о движении военной техники в сторону фрон-
та: по железной дороге перевозили танки и дру-
гую «броню». Причем в самых разных направ-
лениях. На самом деле это была «карусель» — 
когда один и тот же состав гоняют по кругу то 
в одном, то в другом направлении, чтобы сбить 
противника с толка. И таких «обманок» десят-
ки, мы тоже их активно используем. Поэтому 
любая информация из украинского тыла пере-
проверяется. Иногда это сказывается на эффек-
тивности ударов: пока проверяли-перепрове-
ряли объект уже сменил дислокацию, нет его. 
Но лупить ракетами по всем подозрительным 
местам мы не можем: каждая стоит миллионы. 
Поэтому имеет смысл работать не только с под-
польщиками, но и с военнослужащими ВСУ, 
имеющими доступ к самым актуальным и точ-
ным данным. Разумеется, это давно делается.

Большая часть украинцев, ждущих прихода России, — это, как ни странно, электорат Владимира Зелен-
ского, считает кандидат социологических наук, преподаватель МГУ Виталий Караев.
— Зеленский в 2019 году победил Порошенко потому, что обещал в течение года прекратить войну в Дон-
бассе. Именно поэтому за него проголосовали, — пояснил эксперт. — Но эта война была выгодна многим си-
лам как на Украине, так и за ее пределами, поэтому Зеленский оказался бессилен. Да он и не особо старался. 
А вот люди, желающие мира, остались. Другой вопрос, что многие из них уехали — в страны ЕС или Россию, 
а большая часть тех, кто сейчас на Украине, молчат, и рассчитывать на них в качестве подпольщиков наивно. 
По словам эксперта, люди на Украине сейчас в массе своей запуганы и в любом незнакомом человеке ви-
дят провокатора СБУ, вербовать их нашим спецслужбам трудно.
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Активная работа с иностранной молодежью 
поможет улучшить отношение к России

Вакцина избавит от аллергии 

Новый проект раскроет потенциал региона

Из-за конфронтации с Запа-
дом России необходимо 
обращать пристальное 
внимание на ближайшее 
зарубежье. Об этом вчера 
заявил сенатор 
Алексей Пушков 
(на фото). 

По словам сенато-
ра, после распада 
СССР наша страна 
утратила прежнее 
влияние на быв-
шие советские ре-
спублики.
— В самых крайних формах 
мы это видим в Молдавии, на 
Украине и в странах Прибал-
тики.  Кроме того, это просле-
живается в государствах Сред-
ней Азии и Закавказье, — до-
бавил Пушков. — В целом пояс 
окружающих нашу страну го-
сударств становится объектом 

жесткой конкуренции. Поэто-
му информационное присут-
ствие России в этих странах 
приобретает стратегическое 
значение.

Также, по словам 
Алексея Пушкова, 
чтобы вернуть дру-
жеские отношения 
с соседними стра-
нами, одних эконо-
мических рычагов 
влияния будет не-
достаточно. 
При этом сенатор 

добавил, что информационно-
куль турные связи России с го-
сударствами постсоветского 
пространства находятся в со-
стоянии зату хания.
— К сожалению, относитель-
но позитивное отношение 
к России сохраняется лишь 
в Кыргызстане, Таджикистане 
и Белоруссии, — заявил сена-

тор Российской Федерации. — 
В остальных странах наблю-
дается негативная тенденция.
Как отметил Пушков, для 
формирования позитивного 
отношения к России необхо-
димо активнее работать 
с иностранной молодежью. 
— С этой целью мы рассмо-
трели возможность разработ-
ки системы предоставления 
грантов тем, кто хочет учить-
ся на территории РФ, их во-
влечения в различные фор-
мы молодежной деятельно-
сти, — рассказал Алексей 
Пушков. — В целом необхо-
димо создать новую систему 
нашего информационно-
культурного присутствия 
в странах постсоветского 
пространства. 

МАКСИМ КИРЮШИН,
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
edit@vm.ru

В конце марта начнется сезон 
аллергии, об этом вчера го-
ворила главный врач Инсти-
тута иммунологии Наталья 
Ильина. Профессор расска-
зала, как предотвратить ал-
лергические реакции и обе-
зопасить себя и ребенка.

По словам профессора Ната-
льи Ильиной, с приходом вес-
ны у растений уже совсем ско-
ро начнется вегетационный 
период. Это значит, что дере-
вья станут продуцировать все 
больше пыльцы, и она будет 
активно распространяться, 
создавая пыльцовые бури.
— Аллергия может развиться 
еще в раннем детстве. Чтобы 
защитить своего малыша, ма-
ме стоит кормить его грудью 
и обязательно вакциниро-

вать. Тогда у ребенка сформи-
руется правильный иммуни-
тет. Ученые проводили иссле-
дования, которые показали, 
что вакцинированные люди 
намного меньше подвержены 
аллергии, — рассказывает На-
талья Ильина. — К тому же 
существует определенный 
миф, что если ребенка с рож-
дения держать в кристальной 
чистоте, то никаких болезней 
у него не возникнет. На самом 
деле малыш должен находить-
ся в естественных условиях, 
тогда у него сформируется 
верный иммунитет, который 
поможет ребенку дать отпор 
аллергии.
Современная медицина по-
зволяет снизить симптомати-
ку аллергии, добавила Ильи-
на. Поэтому при первых при-

знаках недуга стоит сразу же 
обратиться к врачу. И даже 
если аллергия никогда не ис-
чезнет, ее симптомы все рав-
но можно уменьшить и в ре-
зультате повысить свой ком-
форт. 
По словам врача, сейчас в Рос-
сии разрабатывается эффек-
тивная вакцина от аллергии.
— У нас уже успешно заверше-
ны доклинические исследова-
ния. В ходе их проведения до-
казаны эффективность и без-
опасность препарата, — доба-
вила иммунолог. — В 2025 году 
планируется регистрация вак-
цины. Если все пройдет благо-
получно, то в 2026 году вакци-
на станет доступна широкому 
кругу пациентов. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА 
e.suvorova@vmdaily.ru

Вчера представительство Ом-
ской области при правитель-
стве РФ провело в Москве 
презентацию туристических 
возможностей своего края. 
Проект организован совмест-
но с Минкультуры региона. 

Презентация проходила под 
названием «Регион 55 впечат-
лений». По словам руководи-
теля туристского информаци-
онного центра Алины Гори-
ной, сейчас Омск не так сильно 
востребован среди туристов, 
но город точно заслуживает, 
чтобы его посещали чаще.
— Обращаясь к истории, мы 
можем говорить, что у нас в ре-
гионе есть множество мест, 
которые могут быть интерес-
ны туристу. Мы были «белой» 
столицей России, а сейчас счи-

таемся культурным центром 
Сибири из-за большого коли-
чества театров, музеев и дру-
гих исторических объектов, — 
объясняет Горина. — Нашей 
задачей было объединить все 
эти учреждения в специаль-
ные турпрограммы и показать 
людям скрытый потенциал ре-
гиона. 
По словам Гориной, в север-
ном городе приоритетными 
направлениями для посеще-
ния станут: Тара, Муромцево 
и Большеречье. Тара будет ин-
тересен туристам как самый 
старый город Сибири, Муром-
цево — как озерный край, 
а Большеречье — как место 
с атмосферой деревни XVIII–
XIX веков. 
Помимо этого, в Омске разви-
ваются направление промыш-

ленного туризма и проект 
«Императорский маршрут», 
в рамках которого туристы 
смогут совершить железнодо-
рожное путешествие в исто-
рическую точку — станцию 
Любино, где когда-то произо-
шла последняя остановка цар-
ского поезда после отречения 
Николая II от престола. 
В городе сейчас активно улуч-
шаются условия для пребыва-
ния туристов, например, по-
являются современные гости-
ницы, где проводят крупные 
мероприятия. Также с про-
шлого года в Омске начал раз-
виваться автотуризм и по-
являться пункты, где водите-
ли могут остановиться и от-
дохнуть. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

В Кадетском корпусе Коллед-
жа полиции прошла захваты-
вающая программа мастер-
классов от преподавателей 
учреждения. Прямо за пла-
цем Евгений Ольхов обучает 

искусству метания ножей, по-
казывая желающим правиль-
ную стойку. Если сделать все 
правильно, то нож войдет 
прямо «в яблочко».
— Мы используем ножи 
СМН+, которые регламенти-
рованы спортивными прави-
лами. У такого ножа острая 
только часть кончика, — от-
метил преподаватель кафе-
дры профессиональных моду-
лей колледжа полиции Евге-
ний Ольхов. — Нож изначаль-
но продается в виде заготовки 
незаточенным, затем спорт-
смен немного подтачивает 
режущую кромку. 
По словам Евгения, таким ору-
дием невозможно пораниться 
и за 20 лет своего существова-
ния не было ни одной травмы. 
— Метание —  очень сложная 
техника, так как работает все 
тело и при этом должен быть 

высокий уровень концентра-
ции, — рассказал Евгений Оль-
хов. — Этот спорт успокаивает 
и выравнивает психику, так 
что при стрессовой ситуации 

человек остается хладнокро-
вен, умеет управлять собой.
Стойка, по словам преподава-
теля, должна быть фронталь-
ная, ноги на ширине плеч. 

— Ставим правую ногу назад, 
рука свободная, и не зажима-
емся. Мы начинаем раскачи-
ваться вперед-назад, как маят-
ник. Снимаем зажимы, — объ-

яснил Евгений Оль-
хов. — Прицелива-
емся, далее перенос 
веса тела назад, за-
мах. А дальше идет 
разгон ножа и его 
выпуск. 
Евгений попал точ-
но в цель всеми 
тремя ножами. Но 
программа на этом 
не заканчивается. 
Гости переходят 
внутрь корпуса, 
где находится тир. 

На столах множество видов 
вооружения — от пистолетов 
до винтовки СВД. Его с инте-
ресом разглядывает пяти-
классник Иван Васин.

— Меня интересуют оружие, 
техника и боевая подготовка. 
Я знаю даже, как обращаться 
с ним, мне рассказали, как 
правильно чистить авто-
мат, — рассказал Иван Ва-
син. — В будущем я хочу пой-
ти учиться на полицейского, 
поэтому я уже сейчас уделяю 
много внимания своей физи-
ческой форме, стараюсь под-
держивать ее. И в будущем 
я хочу быть готовым постоять 
за свою Родину. 
Командир взвода и курсант 
третьего курса Колледжа по-
лиции Диана Самсонова по-
знакомила юного Ивана со 
всеми аспектами обращения 
с оружием.
— Сегодня представлены раз-
новидности оружия: ППШ, 
автоматы Калашникова — 
АК-74, АК-105, АК-112. Так-
же пистолеты Ярыгина и Ма-
карова, — отметила Диана 
Самсонова. — Ребята сначала 
смотрят, трогают оружие, мо-
гут даже разобрать его. А по-
том уже можно отправить-
ся в тир и  попрактиковать-
ся в стрельбе из лазерного 
оружия.
Помимо этого, гости дня от-
крытых дверей смогли встре-
титься с российским космо-
навтом-испытателем, чле-
ном отряда Роскосмоса Геро-
ем Российской Федерации 
Сергеем Валерьевичем Про-
копьевым. На плацу прошла 
демонстрация современной 
бронетехники МВД «Зубр», 
передвижной кримина-
листической лаборатории. 
А курсанты Колледжа поли-
ции показали навыки штур-
ма автомобиля и владения 
оружием. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Школьники будут всегда 
готовы защитить Родину

Вчера состоялся 
день открытых 
дверей в москов-
ских колледжах 
силовых струк-
тур. Курсанты 
показали свое 
мастерство для 
школьников.

образование

21 марта. Курсант третьего курса Колледжа полиции Диана Самсонова показывает пятикласснику Ивану Васину различные виды 
оружия. Также школьник примерил полицейскую каску и бронежилет. Фото: Анна Темнышова 

СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВ
ДИРЕКТОР ГБПОУ 
КОЛЛЕДЖ ПОЛИЦИИ
Колледж полиции, Юриди-
ческий колледж и Техниче-
ский пожарно-спасательный 
колледж имени В. М. Мак-
симчука в преддверии нача-
ла приемной кампании реши-
ли провести совместный день 
открытых дверей. Курсанты 
показали свое мастерство 
школьникам, чтобы те могли 
определиться с выбором бу-
дущей профессии. 
Были проведены различные 
мастер-классы, а также бы-
ли показаны современная 
специальная техника 
и беспилотные летательные 
системы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Перед приемной 
кампанией 
курсанты 
показали свое 
мастерство 

Кубок по любительскому биатлону завоевывает популярность среди москвичей
На минувших выходных 
в парке 850-летия Москвы 
в Марьино состоялось закры-
тие турнира по биатлону сре-
ди любителей. Всероссий-
ские соревнования объеди-
нили больше 4 тысяч спор-
тсменов из 40 регионов. 
Кубок прошел при поддерж-
ке префектуры Юго-Восточ-
ного административного 
округа города Москва, МНПЗ 
и программы социальных ин-
вестиций «Родные города» 
«Газпром нефти».

В турнире выступили более 60 
взрослых и детских команд. 
Инфраструктура парка 850-ле-
тия Москвы в Марьино, где 
прошла гонка, насчитывает 
больше семи километров под-
готовленных заснеженных 
трасс. Здесь часто проводятся 
соревнования по многим ви-
дам спорта. Московский НПЗ 
оказал поддержку в обеспече-
нии участников инвентарем 
и экипировкой.
— Парк 850-летия Москвы яв-
ляется особой гордостью окру-
га. После реконструкции 
и благоустройства он превра-
тился не только в любимое ме-
сто отдыха москвичей и гостей 
столицы, но и стал территори-
ей, где любителям спорта и ак-
тивного образа жизни предо-
ставлены огромные возмож-
ности. Многокилометровые 
велосипедные дорожки и лыж-
ные трассы, порядка 100 кат-
ков с естественным и с искус-

ственным льдом, ледяные гор-
ки, 148 универсальных спор-
тивных площадок, памп-трек 
площадью более 2400 квадрат-
ных метров, 2 футбольных по-
ля, 8 площадок Work-out, 
Центр гребного спорта, спор-
тивный павильон «Успех» — 
это лишь часть возможностей 
уникальной спортивной ин-
фраструктуры. И, конечно, 
гордость всей Москвы — биат-
лонный комплекс, степень ос-
нащенности которого позво-
ляет проводить здесь меропри-
ятия самого высокого между-
народного уровня.
Проведение спортивных меро-
приятий такого уровня, как 
Кубок по биатлону, в организа-
ции которого задействованы 
не только городские структу-
ры, но и такие серьезные орга-
низации, как МНПЗ, подчер-
кивает результат устойчивого 
и последовательного развития 
всего Юго-Восточного округа. 
Как позывает размах меропри-
ятия, местные жители это 
очень ценят, — рассказал пре-
фект Юго-Восточного округа г. 
Москвы Андрей Цыбин.
В парке многолюдно и весело. 
Несколько десятков спортсме-
нов, которым предстоит прео-
долеть дистанцию в 10 кило-
метров, выстраиваются строй-
ными рядами на линии старта. 
Каждый из участников одет 
в специальный комбинезон 
с номером, глаза биатлони-
стов защищены очками для 
беговых лыж, а на плечах со-

перников — пневматические 
винтовки. Затем по команде 
судьи о старте соревнования 
спортсмены устремляются 
вперед, оставляя за собой лыж-
ню. При этом скользить и на-
бирать скорость биатлонистам 
помогают не только их навы-
ки, но и заранее нанесенная на 
лыжи мазь из парафина. Сле-
дуя один за другим, соперники 
проезжают круг за кругом, не 

забывая проходить огневые 
рубежи. Для этого они распо-
лагаются лежа и выбивают все 
назначенные цели выстрела-
ми из винтовки. Однако — за 
промахи биатлонисты отправ-
ляются на штрафной круг. Ну 
а те участники соревнования, 
кто, как,  и спортсмен Влади-
мир Масеев успешно поразил 
все мишени,  — приходят к фи-
нишу одними из первых. 

— Я занимаюсь биатлоном вот 
уже пять лет. В этом виде спор-
та всегда есть огромная не-
предсказуемость результата, 
отчего часто просыпается 
азарт, — рассказал Владимир 
Масеев. — Однако для победы 
от спортсмена требуются вы-
носливость, скорость и хлад-
нокровие на рубеже. Шанс 
обойти соперника на огневом 
рубеже есть всегда. 

По словам Масеева, в России 
огромное количество поклон-
ников биатлона, в основном — 
«диванных», кто смотрит его 
по телевидению. 
— Это связано с тем, что у лю-
бителей нет возможности за-
ниматься таким увлекатель-
ным спортом, все заточено под 
профессиональных спортсме-
нов. И турнир, наконец дал 
возможность обычному чело-

веку поучаствовать в гонке, 
о которой раньше нельзя было 
и мечтать, — отметил Масе-
ев. — Данный кубок вполне 
способствует популяризации 
этого вида спорта. Главное 
в любительском биатлоне — 
систематичность. Трениро-
ваться регулярно и круглый 
год, в лыжах, других цикличе-
ских видах, в тренажерном за-
ле и в тире. И тогда все полу-
чится! На всех этапах турнира 
спортсмены, занявшие призо-
вые места, получали рейтинго-
вые очки, которые определяли 
их место в личном зачете, 
а также место их клуба в ко-
мандном рейтинге. 
— В этом сезоне мы вновь за-
крываем сезон эстафетными 
гонками. Эстафета и сингл-
микст очень полюбились ауди-
тории битлонистов-любите-
лей. Уже за месяц до гонки 
стартовые слоты были полно-
стью раскуплены, — отметил 
генеральный директор Кубка 
по любительскому биатлону 
«Уралхим Ski Factory Pioner 
Cup» Андрей Кочуров. — Такой 
ажиотаж приятен, значит, вся 
работа по подготовке и повы-
шению качества спортивной 
составляющей проделывается 
не зря. Всего за сезон проведе-
но пять этапов Кубка по люби-
тельскому биатлону, в кото-
рых приняли участие 3600 че-
ловек. Из них — почти треть 
составили жители столицы. 
— Развитию спорта в Юго-
Восточном округе Москов-

ский НПЗ уделяет особое вни-
мание. Соревнования по зим-
ним видам спорта уже стали 
доброй традицией и объеди-
няют тысячи жителей со всей 
России. Прекрасный парк, 
лыжные трассы, уличные 
спортивные площадки дают 
все возможности поддержи-
вать себя в оптимальной фор-
ме для подобных состязаний. 
Развита спортивная инфра-
структура и на нашем пред-
приятии: есть спортивный 
комплекс, тренажерный зал, 
футбольный стадион. Более 
трети работников предприя-
тия постоянно занимаются 
спортом, наши сотрудники 
побеждают в городских и от-
раслевых соревнованиях, — 
отметил генеральный дирек-
тор Московского НПЗ Вита-
лий Зубер.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Кубок по любительскому 
биатлону — это лыжная 
гонка со стрельбой 
изпневматической вин-
товки. Принять участие
в кубке может любой же-
лающий. В программе куб-
ка 5 форматов биатлонных 
гонок: спринт, индивиду-
альная гонка, масс-старт, 
сингл-микст и эстафета.

справка16 марта 2024 года. Наталья Селезнева, участвовавшая во Всероссийских соревнованиях по биатлону среди любителей, 
прицеливается по мишени из пневматической винтовки
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Простота — это не пустота, а наполненность. 
Чем глубже человек, тем проще. Чем больше 
в себе содержит, тем меньше нуждается в том, 
чтобы что-то из себя изображать. Художник по 
костюмам Надежда Васильева (Балабанова) 
именно такой человек. Она помогает режиссе-
рам визуализировать их представления, проя-
вить внутренний мир героев через внешние 
характеристики.
Надежда Александровна, как художник вы рабо-
тали над костюмами ко многим сказкам: и «Ко-
нек-Горбунок», и «По щучьему велению», и «Ле-
тучий корабль». Поделитесь, как подобрать пра-
вильную интонацию к каждой ленте?
Все зависит от первой фразы, которая идет от 
режиссера. Что касается «Летучего корабля», то 
Илья Учитель сказал: «Хочу, чтобы было радост-
но, весело и очень цветасто». И добавил: «Но 
красного у нас не будет». Он посмотрел «Конь-
ка-Горбунка», где много этого цвета, и решил, 
что здесь его не надо вообще, и мы заменили 
его на розовый. Поэтому у нас и принцесса оде-
та в розовое, и мир ее окружает такой же, но 
с разными оттенками этого цвета. Так и родил-
ся посыл в цвете. Мы, совместно с режиссером 
и художником-постановщиком Сергеем Февра-
левым, так и создали эту радость цвета.
Хочу спросить про психологический аспект: каж-
дый цвет несет свою смысловую нагрузку, 
так как же подбирается цветовая характеристика 
конкретных персонажей?
Это просто чувство: вот этот персонаж должен 
быть такого цвета. Притом градация оттенков 
разная. Например, розовый цвет принцессы 
и ее папаши-царя отличаются. У царя розовый 
уходит в глупость, а у принцессы — в наивность. 
У принцессы розовый теплый и нежный. А у ца-
ря более холодный и интенсивный, потому что 
он хочет выдать дочку замуж за нелюбимого, но 
при этом чтобы она была счастлива. Цвет, коле-
блющийся от одного оттенка к другому, подчер-
кивает разность характеров.

В фильме есть и разделение по среде обитания: 
герои в лесу отличаются по цветовому решению 
от жителей дворца, города, порта...
Мы действительно создавали разные миры. На-
пример, в основе костюмов для моряков, ко-
нечно, тельняшка. Но полоски у них не ровные, 
мне они напоминают морские волны, которые 
все время в движении. И этот ритм волн должен 
быть передан не просто прямыми линиями, 
а состоять из рыб и морских животных. Конеч-
но, форма моряков должна быть одинаковой, 
но есть в ней и произвольное, рандомное рас-
пространение морских жителей в принте, тка-
нях. А сверху на четкость линеек на тельняшках 
надеваем китель и брюки, которые усиливают 
ощущение волнующегося моря, где одна волна 
как бы находит на другую. И все это бурлящее 
морское выпячивается разными пятнами. По-
добные мысли рождаются, когда смотришь на 
природу и видишь, что она разная. Разное со-
стояние поверхности моря, его глубин, разное 
состояние на берегу — это влияет на костюм, на 
его создание.
Кстати, мы мерили на главного героя еще и бе-
лую фланку с гюйсом. Я сделала это, чтобы по-
казать режиссеру различие. Но сама была уве-
рена, что только тельняшка может быть у моря-
ка — это вещь, которая близка и тем людям, 
которые будут смотреть кино и которая была 
близка Балабанову, поэтому мир тельняшек 
у нас в квартире до сих пор огромен. Да и это та 
вещь, без которой невозможно представить се-
бе морскую тему.
Здесь мы говорим про тельняшку, а в «Коньке-
Горбунке» я читала про свитер, условно переко-
чевавший на героя с Данилы Багрова. Кстати, по-
хожий черный свитер с затяжками был и на герое 
Петра в перфочитке «Мой брат умер» по послед-
нему сценарию вашего супруга Алексея Балаба-
нова. Ее недавно показали в Театре Наций. Исто-
рия вещей вам важна?
Они бывают интересными. У черного свитера, 
который вы упомянули, история именно такая. 
Я сразу же обратила на него внимание, когда 
увидела на артисте. Дело в том, что в точно та-
ком же свитере защищал свой диплом по сцена-
рию отца наш сын Петя Балабанов, который 
отчасти прототип героя Петра в сценарии «Мой 
брат умер». И я узнала, что костюмы делала ху-
дожник-постановщик Анастасия Юдина. Сна-
чала решила, что они увидели в интернете фо-
тографии с защиты. Спросила ее об этом, но 
Анастасия пояснила, что это не так, они думали 
взять свитер, похожий на Багровский, но потом 
все-таки решили оставить этот. А ведь в точно 
таком же свитере Петя и делал весь свой ди-
плом, и в нем же пошел его защищать... Это ра-
достное для меня совпадение.
В видеоинсталляции, предшествующей перфо-
читке, был момент, который мне запал в душу, где 
вы говорите про то, что даже если тебя куда-то ве-
дут и направляют, иногда надо подумать, стоит ли 
туда идти или выбрать что-то свое. Но есть же по-
нятие «жизнь ведет». Что вы имели в виду? 

Вчера на большие экраны вышел фильм-сказка «Летучий корабль» режиссера Ильи Учителя. Над костюмами для этой ленты работали Ольга Михайлова и Надежда 
Васильева (Балабанова). Мы поговорили с Надеждой Александровной о ее тандеме с режиссером Алексеем Балабановым, о том, как искать своих людей, на что важно 

ориентироваться в жизни и работе. Обсудили новый проект. Узнали, как создавали наряды для персонажей и как зависят оттенки цвета костюмов от характеров героев.

7 февраля. Художник по костюмам Надежда Васильева (Балабанова) набрасывает образ для будущего персонажа

Художник Надежда Васильева (Балабанова): Вопрос выбора — самый сложный

Через тьму к свету

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Надо честно
делать дело, 
которое взял 
на себя. Если оно 
не нравится — 
не делай

■ Летучий корабль (сказка, 2024)
■ По щучьему велению (сказка, 2023)
■ Хорошие девочки попадают в рай (драма, 2021)
■ Конек-Горбунок (сказка, 2021)
■ Северный ветер (драма, 2020)
■ Скиф (фэнтези, 2018)
■ Салют-7 (драма, 2017)
■ Матильда (история, 2017)
■ Я тоже хочу (драма, 2012)
■ Нирвана (драма, 2008)
■ Груз 200 (драма, 2007)
■ Мастер и Маргарита (сериал, 2005)
■ Брат 2 (боевик, 2005)
■Про уродов и людей (драма, 1998)
■ Замок (драма, 1994)
■ Васька (сериал, 1989) и многие другие.

ФИЛЬМОГРАФИЯ

Надежда Васильева (Балабанова) роди-
лась 29 января 1962 года в Ленинграде. 
После школы поступила в Ленинградское 
высшее художественно-промышленное 
училище имени Веры Мухиной на архи-
тектурный факультет. Работала в декора-
торском цехе киностудии «Ленфильм». 
Окончила курсы повышения квалифика-
ции ВГИКа. Дебютировала как главный 
художник по костюмам в мини-сериале 
«Васька» (1989) Виктора Титова. 
В 1991 году познакомилась с режиссером 
Алексеем Балабановым, женой которого 
стала и с которым работала почти над все-
ми (кроме трех) его фильмами. В 1995-м 
в их семье родился сын Петр. Надежда 
Александровна — лауреат премии «Ника» 
за лучшие костюмы в фильме «Матильда», 
«Замок», обладатель других наград. Сей-
час в фильмографии художника по костю-
мам значатся 40 фильмов и сериалов.

ДОСЬЕ
Я имела в виду, что внутри каждого человека 
всегда есть двое, из которых надо выбирать, за 
кем следовать. Ты всегда сам стоишь на распу-
тье, как богатырь: «Пойдешь направо — коня 
потеряешь, налево — что-то еще будет». И ты 
всегда должен решать, куда пойдешь. А вопрос 
выбора, мне кажется, самый сложный. Точно 
так же, как когда два жениха существуют, а ты 
должна понять, с кем до конца пройдешь весь 
путь, а не просто с кем легче. И этот Лешин сце-
нарий «Мой брат умер» о том, что есть светлый 
путь, а есть темный, и мы даже не знаем, какой 
из них правильный. Ведь ты можешь через тем-
ный путь пройти к свету. Но в начале должен 
знать, решить, что все-таки движешься к свету, 
«через тернии к звездам». 
Ваш сын Петр по сути пошел по вашим стопам, 
стал художником, а не режиссером. Как вы отно-
ситесь к тому, что он делает? 
Это очень сложный вопрос. Внутри себя я дро-
жу от того, что он делает. А снаружи он даже 
иногда обижается: «Мама, ну ты как всегда, как 
посмотришь…» Поэтому я не лезу. Пусть сам 
выбирает свой путь, я надеюсь, светлый. Тем 
более именно он объяснил мне про эти пути. 

Я прочитала этот сценарий, знала, откуда воз-
никла идея, — была у истоков, когда по телеви-
зора показывали мальчика с четырьмя глазами, 
который так зацепил Лешу. Но сценарий слож-
ный, и именно Петя мне потом объяснил, что 
в нем очень простая мысль про два пути, когда 
на основе этих света и тьмы делал свое художе-
ственное решение. 
Я надеюсь, Алеша правильно воспитал своих 
детей — и Петю, и Федю (сын Алексея Балабано-
ва от первого брака. — «ВМ»). Они даже при 
том, что бывают в темноте, из нее потом выхо-
дят. И самое главное, что выходят вместе, очень 
дружат. А в работу Петину я не лезу. Пусть сам. 
Я ему помогаю, но тихо. Не говорю: это нужно, 
а это нет. Пусть свои шишки набивает. 
Возвращаясь к «Летучему кораблю». Насколько 
создание сказки объемная работа для художника 
по костюмам, его команды? Чтобы представить 
масштаб... 
Могу сказать, что работников у нас было очень 
много. Мы подбирали каждого человека, исхо-
дя из того, на что они способны, из их характе-
ров. Я не могу дать человеку задание, если за-
ранее знаю, что оно ему не нравится. И не по-
тому, что он не сможет сделать, а потому что 
это не его, значит, он будет делать это без люб-
ви. У нас все делали что-то свое, то, что они де-
лают лучше всех. И таких людей было очень 
много! Это и определяет масштаб фильма, ког-
да каждый отвечает за какую-то свою фитюль-
ку, а потом все складывается в калейдоскоп 
придумок.
Как вы выбираете людей, с которыми работаете, 
важно ли для вас это?
Очень важно! Я не могу работать не со своим 
человеком, что с режиссером, что с людьми, ко-
торые шьют или вяжут. Это как замуж выйти: 
подбирается семья, которая не раздражает друг 
друга. В ней бывают и ссоры, но все равно это 
семья, ответственная, талантливая. Это чув-
ство, которое ты не можешь объяснить. Я не 
говорю, что у всех, с кем работаю, должен быть 
легкий нрав. Наоборот, у них у каждого слож-
ный характер, каждый амбициозен, каждый 
личность — и это тоже здорово. Но кино — со-
вместное творчество. Ты не можешь быть ху-
дожником по костюмам без своей команды. 
Когда подбираю людей, я смотрю, что человек 

сделал, подмечаю какую-то закорючку, про ко-
торую он, может, даже не думал, а я вижу, что 
эта закорючка — моя, она мне близка, и тогда 
я этого человека выманиваю.
Насколько важно, чтобы коллектив, делающий 
общее дело, совпадал с тобой по мировосприя-
тию? Или важно то, что делаешь сам? 
Надо просто честно делать дело, которое взял 
на себя. Если оно тебе не нравится — не делай. 
Понимаю, меня можно упрекнуть, мол «легко 
говорить», а у нас большая часть страны вы-
нуждена делать не то, что нравится. Но мне ка-
жется, все все равно делают то, что им нравит-
ся. Потому что на предложение уехать из опас-
ного места, сменить неприятную работу люди 
отвечают, что им и так хорошо. И так со всем.
На что вы сами ориентируетесь, когда совершае-
те выбор? Что это за внутреннее чувство? 
А я сразу понимаю: мое или не мое. Если не мое, 
я не иду в это. Я два раза в жизни поступила не 

так, как хотела, пошла работать «не туда» — по 
мозгам, а не по душе, — и это закончилось пло-
хо, я ушла. Просто было не мое. Поэтому надо 
всегда сверяться: мое — не мое. 
Вспомнила, вы упоминали про «Летучий ко-
рабль», что отец хочет выдать дочку замуж 
не полюбви, как по-вашему — подобные браки 
могут быть удачны?
Что касается замужества, тут можно слово ра-
зобрать: «выйти замуж», то есть жена должна 
стоять за мужем. Она не бороться с ним должна, 
но это должно быть товарищество. Ты за ним 
стоишь, призвана быть ему стеной. А если ты 
ему не стена и не поддержка — это не замуже-
ство. Если чувствуешь, что ты за этим мужем 
стоять не сможешь, не ходи туда.
В принципе, по-моему, любой человек может 
поддерживать кого угодно другого. Выбрать 
кого-то и быть рядом с ним…
В общем да. Но нельзя врать себе.
Это самое трудное. Не лгать другим проще, 
чем не врать себе.
Можно как бы приходить на исповедь к самому 
себе. Мы с вами разбирали, что в каждом есть 
словно двое. Значит, один может к другому 
прийти и исповедоваться. Разберись сначала 
с самим собой. И еще надо себя любить. Потому 
что если ты сам себя не любишь, то представля-
ешь угрозу и для других. Если не любишь себя, 
не любишь и их. Тебе только кажется, что ты их 
любишь, а на самом деле мучаешь. 
Обращаясь к вашей личной истории, по-моему, 
это один из самых счастливых и трепетных при-
меров любви. Как найти это чувство, развивать, 
хранить его? Или это дар свыше?
Я всегда, с самого детства знала, что должна 
полюбить, что это обязательно будет. И все 
мои предыдущие романы, до Леши, были без 
той любви, представление о которой у меня 
сформировалось уже в мои пять лет. Поэтому 
я легко расставалась, видя, что нет там этого. 
Того, когда ты до дрожи ждешь человека. Он 
минут на пять запаздывает, а тебе от тревоги 
уже ломает руки и ноги: «Вдруг что-нибудь 
случилось?» И ты уже бежишь к окну, прислу-
шиваешься, вглядываешься, не можешь нахо-
диться на одном месте. Выходишь из дома 
и ищешь глазами: «А вдруг?.. А что?.. А как?..» 
И когда ты думаешь вот так о человеке, то 
это — «да». А если можешь хотя бы на мгнове-
ние забыть о нем, не думать, даже во время тя-
желой работы, то это — «нет». Наверное, так. 
Но каждому свое. 
Часто, когда в таких парах кто-то уходит рань-
ше… В общем, как жить дальше, когда этого че-
ловека уже нет рядом?
Он есть. Я все время все свои поступки совер-
шаю с оглядкой на него. Иногда прошу у него 
прощения. Иногда говорю: «Слушай, что ж ты 
такой-сякой меня бросил и я тут одна мыта-
рюсь? Давай-ка, подсоединяйся!» И я думаю, 
что он подсоединяется и помогает мне.
От фильмов Алексея Октябриновича у меня есть 
ощущение, что они очень светлые, нежные, хотя 
многие называют это «чернухой». Как видеть 
свет за чем-то темным на поверхности? И что на-
счет серого, находящегося между ними, который 
вы как-то отмечали.
Серый — самый загадочный, не белый и не чер-
ный, в нем надо лавировать и понимать, куда 
он ближе. А насчет Лешиных фильмов... Вот 
смотрите, в «Грузе 200» есть человек (в этом 
свитере из мохера, в шляпе и плаще), который 
приходит к свету через темноту — и для меня 
это главный герой. И да, он пришел к свету, 
и это было сделано честно. Хотя многие наши 
твердолобики и высоколобики сказали, что так 
Балабанов посмеялся над теми, кто пришел 
к вере, когда «все толпой туда ринулись». Но 
нет, это было сделано от чистого сердца. 
Это то, чего мне не хватило в новом варианте 
«Мастера и Маргариты». Хотя я очень рада, что 
фильм получился как продукт — он цельный 
и на это интересно смотреть. Но там нет глав-
ного для меня, что было у Булгакова. Я говорю 
про линию Бездомного, точно такую же, как 
у этого профессора из «Груза 200»: он через 
тьму приходит к свету. Вот света я и не увиде-
ла. А для меня это — главное. Не любовь Мар-
гариты к Мастеру спасает мир, а то, что обык-
новенный человек здесь, на Земле, который 
никуда в плащах на лошадях не ускакивает, 
приходит к свету. Здесь и сейчас мы все долж-
ны пройти через что-то, чтобы потом прийти 
в чистый свет.
Порой кажется, что есть правила, соблюдай кото-
рые, и будет тебе счастье, все будет хорошо… 
Но это так не работает. Почему?
Мне кажется, мы все здесь должны все-таки не-
множко помучиться, чтобы там быть счастли-
выми. А есть люди, которые мучаются за дру-
гих. Чтобы другим быть счастливыми. Если Ба-
лабанов своим творчеством кому-то помог об-
рести не только спокойствие, но ориентиры 
в жизни, это значит — он правильно помучил-
ся. Потому что каждый фильм — это как роды. 
Всегда хотелось какую-то книгу, где будет напи-
сано, что правильно, а что нет…
Так она есть.
Библия? Но ее так по-разному интерпретируют, 
толкуют.
А вы читайте сами. Там все вполне однозначно 
написано. Например, нельзя родителей сдать 
в дом престарелых , потому что они — твои ро-
дители. Или ты должен сделать то место таким, 
что они и там будут счастливы. Это тоже в запо-
ведях написано: чти отца и мать... Там все на-
писано. И когда у тебя встает вопрос, как посту-
пить, просто поступаешь так, как там написа-
но. А там же сказано, как тебе в этот конкрет-
ный раз поступить. 
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Половина россиян 
считают, что счастье 
не в деньгах.
И как вам?

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Счастье действительно не 
в деньгах: поддерживаю тех, 
кто разделяет эту точку зрения. 
Качество жизни человека 
определяется только тремя па-
раметрами: его здоровьем, на-
строением и гармоничными 
отношениями с партнером. 
Именно баланс и развитость 
этих сфер определяют уровень 
счастья. Если у человека с эти-
ми направлениями в жизни все 
хорошо, то остальные будут 
только наполняться. Ни для ко-
го не секрет, что материальное 
благополучие зависит от мыш-
ления человека. Деньги не при-
дут к тому, кто не находится 
в гармонии с собой. Благодаря 
хорошему здоровью, настрое-
нию и отношениям с партне-
ром человек наполняется пози-
тивом. Он готов делиться как 
эмоциями, так и деньгами, ко-
торые потом вернутся к нему. 
Неспроста богатые люди очень 
часто щедрые. А если человек 
не ценит себя и других, то это 
приведет его к нищете.

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я уверен: у людей, которые 
согласны с этим выражени-
ем, не хватает финансов. Но 

они пытаются себя убедить 
в том, что у них все хорошо. 
Мы живем в монетарном об-
ществе, где деньги всегда бы-
ли важны. И сейчас тоже: они 
дают человеку независи-
мость, а также возможность 
для реализации любой меч-
ты. Состояться в жизни и под-
держивать хороший финан-
совый уровень — дело слож-
ное. С другой стороны, не все 
хотят много работать, чтобы 
улучшить свое положение. 
Веря в то, что счастье не 
в деньгах, люди просто пыта-
ются успокоить самих себя. 
Есть даже хорошая финансо-
вая поговорка: «Желаю тебе 
здоровья и денег: остальное 
купишь». Многие говорят, 
что нельзя купить любовь. 
Но, как мне в молодости ска-
зала одна красотка: мужчина 
без денег — это подруга. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

На самом деле за последние 
полтора года мы все чаще на-
блюдаем на рынке труда 
тренд изменившихся у людей 
приоритетов. После панде-
мии многие сконцентрирова-
лись на семье: на том, чтобы 
проводить с близкими боль-
ше времени. Все чаще соиска-
тели гонятся не за топовой 
должностью с высоким дохо-
дом, а за тем местом, которое 
позволит им соблюдать ба-
ланс между работой и жиз-
нью. Люди стали осознавать, 
что все не сошлось клином на 

53 процента россиян согласны с утверждением, что счастье заключается не в деньгах. 
Такие результаты исследования опубликовал один крупный российский банк. В каче-
стве источников своего счастья респонденты указывали: хобби, увлечения, любимых 
и близких людей, искусство, путешествия и наличие свободного времени на себя.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

карьере и деньгах: иногда 
можно вкладывать много 
усилий и зарабатывать сколь-
ко угодно, но это не делает 
тебя внутренне счастливым. 
Поэтому соискатели хотят 
иметь возможность уделять 
больше времени себе и своим 
хобби. Кроме того, можно за-
метить, что для многих лю-
дей, ищущих работу, важно 
в первую очередь узнать 
о коллективе и задачах, кото-
рые ему надо будет выпол-
нять. Часто только после по-
лучения информации по 
этим пунктам соискатель ин-
тересуется зарплатой.

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Счастье — это очень неулови-
мое понятие: есть много трак-
товок, что же это такое. Но 
самая распространенная из 
них говорит нам о том, что 
в жизни человека должен 
быть баланс между его хобби, 
семьей и материальным бла-
гополучием. В психологии 
есть даже специальное упраж-
нение, где нарисован круг, 
разделенный на секторы, ко-
торые обозначают сферы жиз-
ни человека. Клиенту предла-
гают отметить, какой сектор 
у него заполнен, а какой про-
седает. Для того чтобы человек 
чувствовал себя счастливым, 
необходимо, чтобы каждая 
сфера была наполнена, в том 
числе и финансовая. Если у че-
ловека будут только, напри-
мер, семья или увлечения, 
а средств на жизнь будет не 
хватать, — он просто не смо-
жет чувствовать себя счастли-
вым. Поэтому важно пони-
мать, что деньги, как и другие 
сферы по отдельности, — не 
счастье в чистом виде, но 
очень важный элемент для его 
достижения.

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы». Постоянный читатель «Вечерки», печник Юрий 
Оболенский всю жизнь живет в Москве, не так давно он перебрался на самую окраину города: работать-то приходится по всей Московской 
области и даже за ее пределами, куда позовут. Конечно, он не успевает следить за жизнью нашего мегаполиса. А быть в курсе московских 
событий Юрию непременно хочется. 
— О том, как активно развивается любимый город, я узнаю со страниц «Вечерней Москвы». Интересно все: и новости культуры, и события 
общественно-политического толка. Конечно, как специалисту в области строительства мне любопытно отслеживать информацию о строя-
щихся зданиях. Нахожу полезными материалы о строительстве социальных объектов, которые повышают комфорт москвичей. Например, 
про открытия новых многофункциональных центров, — объясняет Оболенский. Фото: Наталья Феоктистова

наш век

Сюжет спектакля повествует 
о важности семейного единства

Вчера в Малом театре состо-
ялась премьера детского му-
зыкального спектакля 
«Сказка о Бабе-Яге и Васи-
лисе-работнице». 

Из-за кулис доносится злове-
щий смех Бабы-Яги, и занавес 
открывается. Затем из-за де-
кораций сказочного леса на 
сцену выходят персонажи — 
помощники ведьмы — не-
сколько мышей и других лес-
ных обитателей. По сюжету 
спектакля злодеям противо-
стоят Медведь, Котофей Ива-
нович, пес Шарик и Василиса, 
которой по ходу истории не-
обходимо спасти своих детей.
— Эта сказка поставлена по 
произведению Евгения Швар-
ца «Два клена». Около 40 лет 
она с большим успехом шла 
в Московском театре юного 
зрителя. При этом, чтобы ак-
теры вжились в роли персона-
жей, мы репетировали поста-
новку с конца прошлого сезо-
на, — рассказал исполнитель 
роли Котофея Ивановича Ми-
хаил Мартьянов.
По его словам, первые зрите-
ли новую постановку увидели 
еще 10 марта, и среди детей 
школьного возраста она име-
ла большой успех. 
— Ребятам нравится наше 
красивое оформление и деко-

рации. Все очень яркое, а Ба-
ба-Яга у нас даже парит в воз-
духе. Мы стараемся не переви-
рать произведение Шварца 
и показать на сцене описан-
ный автором сюжет, — допол-
нил Мартьянов.
Также, по словам Михаила, 
вовлечь зрителя в историю 
помогают интересные персо-
нажи постановки. 
— Например, мой герой — это 
кот, который помогает Васи-
лисе вернуть ее сыновей. При 
этом в начале спектакля все 
животные работают у Бабы-
Яги и не могут сбежать от нее. 
Но затем появляется Василиса 

и помогает героям обрести 
свободу, — отметил Михаил.
Основная идея спектакля, по 
словам Мартьянова, состоит 
в том, что только вместе со 
своими родными и близкими 
можно преодолеть любые 
жизненные трудности. 
— На мой взгляд, детям необ-
ходимо рассказывать о важ-
ности единства. Потому эта 
тема стала основной в нашем 
спектакле, — отметил Миха-
ил. — Но для того чтобы сю-
жет и его посыл были понятны 
даже самым маленьким зри-
телям, мы сделали характер-
ных персонажей яркими. На-
пример, Котофей Иванович 
знает себе цену. Его праде-
душкой был Кот Баюн, поэто-
му Котофей просит, чтобы 
к нему относились с уважени-
ем, в отличие от Шарика, ко-
торый открыт ко всему и всег-
да готов к приключениям. 
Режиссером-постановщиком 
спектакля выступил ученик 
недавно почившего Юрия Ме-
фодьевича Соломина  — Ан-
дрей Цисарук. 
При этом надо уточнить, что 
над декорациями, создающи-
ми в спектакле атмосферу 
сказки, работали более трид-
цати человек. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

АНДРЕЙ ЦИСАРУК
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

Представленная нами сказка 
рассчитана на детей от шести 
лет. Музыку для спектакля на-
писал композитор Василий 
Тонковидов. Помимо этого, 
одну песню сочинила актриса 
нашего театра. Она же ее и ис-
полняет. В центре нашей по-
становки история о том, 
как Василиса спасает своих 
детей. Впоследствии они по-
нимают, что матери необходи-
мо во всем помогать и учиться 
быть самостоятельными. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Показали первый фильм, 
космонавт установил рекорд
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1874 год.На площадках 
клуба по крикету и бейсбо-
лу на Стейтен-Айленде 
в Нью-Йорке состоялась 
первая в мире игра в боль-
шой теннис. 

1895 год.В Париже 
на конференции, посвя-
щенной развитию француз-
ской фотопромышленно-
сти, состоялась первая 
в истории публичная де-
монстрация кинофильма. 
Это была коротенькая лен-
та «Выход рабочих с завода 
Люмьер». Режиссеры, бра-
тья Луи и Огюст Люмьеры 
показали кинокартину с по-
мощью изобретенного ими 
аппарата «Синематограф». 
Ранее они запатентовали 
свою разработку. 

1895 год. Родился певец, 
актер, руководитель орке-
стра, первый народный ар-
тист СССР из артистов 
эстрады Леонид Утесов. 
Настоящее имя — Лазарь 
Вайсбейн.

1915 год. Родился актер 
театра и кино, литератор, 
общественный деятель, на-
родный артист СССРГеор-
гий Жженов.

1915 год.Падение ав-
стрийской крепости Пере-
мышль. Это была одна 
из крупнейших побед Рус-
ской императорской армии 

в Первой мировой войне, 
одержанная в ходе зимней 
операции в Карпатах.

1933 год.На территории 
фашистской Германии в го-
роде Дахау был основан 
первый концентрационный 
лагерь. За 12 лет существо-
вания лагеря через него 
прошли более 250 тысяч 
узников из 24 стран.

1938 год. Родился фоль-
клорист, исследователь на-
родной песни, композитор, 
художественный руково-
дитель Кубанского каза-
чьего хора Виктор Захар-
ченко.

1943 год.Белорусская де-
ревня Хатынь была уничто-
жена отрядом карателей-
фашистов. 149 жителей се-
ла погибли. Эта деревня 
стала символом трагедии 
белорусского народа.

1951 год.На базе Москов-
ского телецентра на Шабо-
ловке была создана Цен-
тральная студия телеви-
дения.

1958 год.Родился совет-
ский и российский певец, 
музыкант, автор песен, 
бывший солист группы 
«Браво» Валерий Сюткин.

1995 год.Космонавт Вале-
рий Поляков возвращается 
на Землю, установив миро-
вой рекорд пребывания 
в космосе — 437 суток 
и 18 часов.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Мастера культуры 
и суровый Горький

22 марта 1932 года газеты «Правда» 
и «Известия» опубликовали статью 
Максима Горького «С кем вы, мастера 
культуры?» 
Статья вышла в центральных газетах 
одновременно, власти придавали ей 
особое пропагандистское значение. 
Название статьи стало крылатой фра-
зой. Вместе с другой статьей Горького 
«Если враг не сдается, его уничтожа-

ют», написанной двумя годами раньше, это главное пу-
блицистическое наследие писателя.
Некоторые историки отмечают, что публицистика Горь-
кого нарушает гуманистический характер русской лите-
ратуры и проповедует классовый подход. Но Горький гор-
дился званием пролетарского писателя, разоблачая капи-
тализм, который эксплуатирует рабочий класс, наделен-
ный лучшими человеческими качествами. И не было 
в истории ни одного крупного писателя, который был бы 
свободен от классовых приоритетов. Обвинять Горького 
в воспевании диктатуры пролетариа-
та все равно, что судить Пушкина за 
то, что он жил за счет крепостных.
Статья является ответом на вопро-
сы американских корреспондентов. 
Горький обвиняет Запад, который по-
гружается в экономический кризис, 
в целенаправленном понижении куль-
турного уровня, в создании атмосфе-
ры ненависти, которая острием на-
правлена на СССР. Ничего с тех пор не 
изменилось.
В статье Горький резко обрушивается 
на тех мастеров культуры, которые 
эмигрировали из Советской России. 
Горький обвиняет их в том, что они не 
пошли с рабочим классом, разлагаются в бессильной зло-
бе, гниют в эмиграции и скоро поголовно вымрут, оста-
вив память о себе как о предателях. Если отбросить поле-
мический задор и закрыть глаза на то, что сам Горький 
вернулся из-за границы в 1928 году, этот взгляд остается 
по-прежнему актуальным. Надо признать, что в эмигра-
ции далеко не все художники изливали желчь в адрес по-
кинутой родины.
Вопрос сложный, немало ярких произведений было на-
писано, создано вдали от родного дома. Это касается не 
только русской литературы, законов для вдохновения не 
существует. Однако Горький прав в том, что художник не 
имеет права в трудные времена умывать руки и занимать 
отрешенную позицию. Белые одежды — не для мастеров 
культуры.
В эпоху перестройки Максим Горький попал в жернова 
разоблачений. Его грех состоял в активной политической 
позиции, а прозорливость и литературный талант редко 
ходят рядом. 
Бедный Горький, выслушав безапелляционные обвине-
ния наших современников, мог бы повторить слова Фрэн-
сиса Бэкона, уличенного во взятках: «Это не мое престу-
пление, а преступление моего века».

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

21 марта. Актриса Екатерина Порубель в роли Василисы-работницы, Михаил Мартьянов в роли 
Котофея Ивановича и Алексей Коновалов в роли Медведя. Фото: Наталья Феоктистова


